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Да здравствует Ленинский комсомол — надежный по

мощник и боевой резерв Коммунистической партии, 
передовой отряд молодых строителей коммунизма!

Юноши и девушки! Настойчиво овладевайте знания
ми, культурой, профессиональным мастерством!

Будьте сознательными борцами за дело Ленина, 

за коммунизм!
(ИЗ ПРИЗЫВОВ ЦК КПСС)

ВОСПИТЫВАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Трудовой и общественной 
дисциплине — гарантию коллейгива

I
 «Электропоезд из Бынь- 
говского прибывает на пер
вый путь...». Замедляя ско
рость, состав замирает у пер
рона Нижнетагильского вок
зала. Электричка как элек
тричка, к каким все мы дав- 
;но привыкли. Впрочем, есть 
•одна деталь, отличающая ее 
от своих «сестер», ^то — ма- 

1'кеты комсомольских значков, 
укрепленные на крайних 
секциях. Тут каждый пой
мет, что обслуживает элек
тропоезд комсомольско- 
«олодежный коллектив.

|
Их шестеро — три маши- 
ияиста и три помощника. 
’Впрочем, деление это не
сколько условное. Все по
мощники сдали на право уп
равления электропоездом и 

хоть сейчас могут работать 
I самостоятельно. Так уж по

велось • в комсомольско-мо
лодежном коллективе Алек
сандра Сёдегова — ставить 
перед собой напряженные 
планы и сообща претворять 
их в жизнь.' - Причем раз- 

I линий между производствен
ными и общественными де
лами ребята не видят. К лю
бому заданию или просьбе 
отношение у них ответствен
ное. В этом, наверное, сила 
КМК.|

Свою историю коллектив 
ведет с конца 1980 года. 
Партийная и комсомольская 
организации, руководители 
локомотивного депо «Ниж
ний Тагил» пошли на своего 

рода эксперимент — созда- 
|ние комсомольско-молодеж

ного электропоезда Он был 
сформирован в колонне ма
шиниста-инструктора ком
муниста Николая Митрофа- 

|новича Захарова. Почему 
именно на него пал выбор? 
Взяли в расчет богатый опыт 

; человека, без малого три дЬ-

сятка лет отдавшего желез
ной дороге, его умение рабо
тать с молодыми. А еще 
он умеет требовать, и когда 
нужно — строго спросить с 
подчиненных.

К созданию КМК «при
ложили руку» многие. Помо
гали главный инженер локо
мотивного депо В. А. Вино
градов, заместитель на
чальника депо по ремонту 
В. Т. Пастухов, рабочие, ма
стера... Помогали, потому 
что все, . не только молодые 
труженики, были заинтересо
ваны в формировании кол
лектива, для депо нс совсем 
обычного.

И ребята делом постара

животноводство — УДАРНЫЙ ФРОНТЧТО ЗАБОТИТ БРИГАДИРА
Румяная от быстрой ходьбы, 

спешит на ферму молодой 
бригадир Ольга Швецова. И 
сразу к доярке Т. С. Каза
ковой:

— Ну, как, Татьяна Сергеев
на?

— Надоила на круг 13 лит
ров. Мало? И я так думаю.

—■ Добавь в рацион сочного 
корма.

Идет Оля к другой доярке.
— Анфиса Ивановна, у тебя 

что нового? — обращается она 
к одной из лучших доярок 
А. И, Ивановой.

И по ее улыбке видит, что 
у нее все хорошо.

Пять лет назад Ольга Шве
цова стала бригадиром фермы 
Ширркорененского отделения 
совхоза. «Горнощитский». А 
еще раньше, почти сразу пос
ле школы, пришла она рабо
тать на ферму: доставляла 
корма, помогала доить коров, 
пока сама не стала самостоя
тельно работать дояркой. А 
когда на ферму потребовался 

бригадир, то главный зоотех
ник совхоза А. А. Бузин дал 
согласие на кандидатуру Шве
цовой.

Ольга, которой исполнилось 
тогда 20 лет, возглавила кол
лектив животноводов. В этом 
же году она поступила в 
Свердловский сельскохозяйст
венный институт на зооийже- 
нерный факультет •— работа 
бригадира фермы требует зоо
технических знаний.

Прошло 5 лет — Ольга Шве
цова уже на пятом курсе ин
ститута, скоро будет защищать 
диплом. Нравится ей работа 
животновода, ее любовь — те
лята, и она выбрала тему 
«Подсосное вскармливание те
лят». Но это все будет впере
ди, а пока от зари до сумерек 
каждодневная, без скидок на 
усталость, работа на ферме.

Муж Ольги — тракторист 
Вячеслав Швецов. В семье у 
Швецовых уже двое детей. Ра
бота, учеба, дети —- здесь все

лись оправдать высокое зва
ние. Только в прошлом году 
они сэкономили почти 100 
тысяч киловатт-часов элек
троэнергии. А по итогам со
циалистического соревнова
ния КМК А. Седегова был 
признан лучшим в Тагил- 
строевском районе.

О том, принимать или не 
принимать на себя обязатель
ства под девизом «Трудовой 
и общественной дисципли
не — гарантию коллектива», 
Александр Седегов и его то
варищи долго не рассужда
ли. «За» проголосовали 
единодушно. II видели они 
в этом не просто обязанность 
не допускать прогулов или 
опозданий. Железная дорога 
подобных ЧП не любит 
нарушений в коллективе нет. 
Ребята решили особое вни
мание обратить прежде все
го на дисциплину производ
ства. А это означает тща
тельный уход за своим по

радости и заботы Ольги Шве
цовой.

Мцого стараний к работе 
• прикладывает Оля, но и у 

нее иногда опускаются руки.
Соревнуясь с работниками 

фермы отделения «Полеводст-' 
во», широкореченцы успешно 
овладели теми же способами 
кормления и раздоя коров, ко
торые разработаны передовой 
дояркой отделения «Полевод
ства» — А. С. Волгаревой, но 
обогнать своих партнеров 
пока не могут. Трудно сорев
новаться, если условия работы 
разные. На здешней ферме 
«Полеводство» введена почти 
полная механизация, начиная 
от раздачи кормов и .кончая 
уборкой навоза.

Бесспорно, что у широкоре- 
ченцев труд доярок тоже во 
многом облегчен — механизи
рованная дойка помогает каж
дой доярке обслуживать 50 
коров, есть на ферме душ. Но 
как трудно иногда бывает на
кормить коров: кормоцех, раз

ездом, четкое соблюдение 
расписания.

«Мы — коллектив», — 
говорят о себе молодые же
лезнодорожники. И действи
тельно объединяет их не 
только одно место работы. 
Подход к делу, ответствен
ность за результаты труда, 
за дисциплину у них общая. - 
Но есть и другие сходные 
черты. Леонид Агафонов, 
Владимир Дегтярев и Анд
рей Хлопотов учатся в ин
ституте. Александр Седегов 
и Леонид Агафонов уже в со
ставе КМК стали коммуни
стами. А буквально на днях 
в ряды партии вступил Ан
дрей Хлопотов, комсорг кол
лектива.

Доказали свое умение ра
ботать по принципу «Трудо
вой и общественной дисцип
лине — гарантию коллекти
ва» и другие бригады из ко
лонны машиниста-инструкто
ра II. М. Захарова. Есть, 
кстати, одна примечательная

местившийся в новом здании, 
не работает — все хорошо в 
нем, но нет главного — кана
лизации. Канализация преду
смотрена, но диаметр постав
ленных труб не соответствует 
нормам — трубы при мытье 
овощей быстро забиваются 
грязью и поэтому кормоцех 
почти не работает.

Трудно что-либо ответить 
бригадиру на справедливые уп
реки скотников в отношении 
кормов. Ведь им приходится 
завозить на ферму солому, мо
роженый турнепс, который хра
нился под открытым небом. 
Складывают его прямо в кор
мовые проходы. А еще труд
нее Ольге Владимировне сба
лансировать рацион питания, 
который состоит только из се
на и мороженого турнепса. И 
доярки справедливо сетуют на 
то, что накормить животных 
по всем требованиям рацио
на стало очень сложно.

Хотя среднегодовой надой 
по ферме с каждым годом 

черта. Если в целом по депо 
по этому принципу работает в 
более 80 процентов трудя- 9 
щихся, то в колонне Захаро- I 
ва — все.»

В нынешнем году' коллек- Я 
тив решил пойти дальше, I 
уделив внимание прежде I 
всего воспитанию молодежи. В 
Повышается ответственность I 
машиниста за своего помощ
ника. Нарушил тот дисцип- Н 
лину — машинист может I 
быть лишен не части допол- I 
нительного вознаграждения, В 
как раньше, а полностью. Но | 
не слишком ли крутая мера? в

— Нет, — считает Нико
лай Митрофанович. — Во
прос о дисциплине пора сов
сем снимать с повестки дня! 
У нас, как правило, наруше
ния допускают молодые ре
бята — помощники машини
стов. Если старшие товари
щи станут им настоящими 
наставниками, то от наруше
ний, думаю, мы избавимся.

У колонны Н. М. Захарова 
есть и другие планы. Один 
из них — принимать нович
ков через рабочее собрание. 
Чтобы с - первого момента I 
чувствовали парни твердую I 
руку коллектива, свою ответ- |. 
ствённость перед товарища- I 
ми.

— А еще, — говорит Ни- * 
колай Митрофанович, — бу
дем создавать комсомольско- 
молодежные коллективы — 
такие, как Александра Седе
гова. Они умеют работать, 
технику знают хорошо. Бу
дем вскоре получать новые 
электропоезда, и я думаю, 
что их смело можно дове- I 
рить молодым.

С этим я, секретарь ком- й 
сомольской организации де- Я 
по, не могу не согласиться. 3 
Больше будет на пригород- | 
ных линиях электричек с 
комсомольскими значками! ■

А. ЧЕРНАВСКИХ, 
секретарь комсо- I

мольской организации I
локомотивного депо ■

«Нижний Тагил».
НА СНИМКЕ: передовой | 

Комсомольске - молодежный I 
коллектив (слева направо): I 
А. Седегов, М. Мусатов, | 
А. Хлопотов, Л. Агафонов, ® 
машинист-инструктор Н. М. ■ 
Захаров, В. Серебряков, | 
В. Дегтярев.

Фото А. ГОРЬКОВА. I

увеличивается, за последние 
два года составил 4000 кило
граммов, и заработки у доя
рок неплохие, но если бы было 
больше разнообразия в кормах 
животным, результаты стали 
бы другими.

Скоро закончится стойловое 
содержание коров. Однако за
бот у бригадира не убавится — 
их будет 'еще больше. 
Нужно выгнать коров на хоро
шее пастбище в летний лагерь, 
да поближе к воде. Но лет
него лагеря ферма не имеет. 
Есть рядом с фермой хорошие 
выпасы, но мешает линия же
лезной дороги, где не уста
новлено место прогона для 
животных. Вот и опять будут 
ходить на мелкотравье щипать 
скудную травку на отдаленном 
от фермы пастбище буренки, о 
которых болит душа у моло
дого бригадира. Сумеет ли она 
вместе со своим коллективом 
создать летом все условия, что
бы животные паслись на бога
том зеленом лугу — это бес
покоит Олю больше всего.

Об этом у них пойдет серь
езный разговор на предстоя
щем дне животновода.

М. МАНЕЕВ.
пос. Горный. Щит.

ФОТОРЕПОРТАЖ

САП НАСТАВНИКОВ
На слете, состоявшемся на днях во Двор

це молодежи профтехобразования, собра
лись лучшие из четырех тысяч наставни- 

. ков сельской молодежи Среднего Урала, 
отдающих жар своих сердец, передающих 
мастерство и опыт подрастающему поко
лению.

С докладом о задачах, стоящих перед 
наставниками сельской молодежи, выступил 
председатель обкома профсоюза работников 
сельского хозяйства Т. Ф. Скачков. Он 
отметил хорошо поставленную работу с 
молодежью в хозяйствах Ирбитского, Ка-. 
мышловского, Красноуфимского районов, 
подчеркнул все возрастающее положитель
ное влияние в этом деле трудовых династий. 
Наиболее значительных успехов, сказал он, 
достигают те трудовые коллективы, где 
советы наставников переносят свою рабо
ту в школы, СПТУ, ученические производ
ственные бригады.

В прениях по докладу выступили П. Г. 
Зуев — директор совхоза «БороДулинекий» 
Сысертского района. Герой Социалистиче
ского Труда, Н. Г. Удинцев — бригадир 
колхоза «Искра» Ирбитского района, К. М. 
Кузнецова — доярка колхоза «Большевик» 
Талицкого района И. А. Грищук — води
тель Туринской ПМК-19 и другие. Они 
поделились опытом, говорили о проблемах, 
о наболевшем, о поисках новых форм ра
боты с молодежью.

Слет единодушно принял обращение ко 
всем наставникам области.

Затем лучшим из лучших были вручены 
грамоты обкома профсоюза и обкома 
ВЛКСМ, семь человек получили знаки «От
личник социалистического соревнования 
сельского хозяйства РСФСР», а четыр
надцати участникам слета за долголетнюю 
и плодотворную работу по воспитанию мо
лодежи присвоено звание «Лучший настав
ник сельского хозяйства Среднего Урала».

Участники слета встретились с руково
дителями и главными специалистами об
ластных организаций сельского хозяйства. 
Познакомились с экспериментальным по
селком колхоза имени Свердлова, побыва
ли в других хозяйствах области, где был 
продолжен обмен опытом.

НА СНИМКЕ: лучшие наставники сель
ского хозяйства Среднего Урала (слева 
направо): водитель Туринской ПМК-19 
И. А. ГРИЩУК, доярка колхоза имени 
Тимирязева Богданозичского района 3. Н. 
ОСИНЦЕВА; водитель Красноуфимской 
«Рансельхозтехннкн» Н. А. ТРЕТЬЯКОВ, 
бригадир Свердловской птицефабрики А. Д. 
ДЕМКИНА, механик овощецеха колхоза 
имени Свердлова Сысертского района А. М. 
ЗВОРЫГИН. тракторист совхоза «Деев- 
скил» Алапаевского района А. П. БОРИ
СОВ. А. ЛАПТЕВ.

Фото автора.

ОПЕРАЦИЯ «ВНЕДРЕНИЕ»

БЕЗ ПЕРЕМЕН
Машиностроительный за

вод имени В. В. Воровско
го — небольшой. Однако и 
здесь у рационализаторов 
и изобретателей простор для 
деятельности самый широ
кий.

О том, как они поработали 
в прошлом году, говорят та
кие цифры. 242 рационали
затора завода подали за это 
время 323 рацпредложения, 
74 процента их внедрены с 
экономическим эффектом в 
932,2 тысячи рублей.

Выпускается на заводе 
газета по рационализации. В 
каждом цехе, отделе есть 
общественные уполномо
ченные, которые активно по
могают БРИЗу в его дея
тельности.

До недавнего времени 
юноши и девушки в техниче
ском творчестве участвовали 
плохо. После выхода приказа 
директора о проведении 
смотра-конкурса на лучшего 
молодого рационализатора 
работа их несколько оживи
лась. Итоги подводятся еже- » 
квартально. По итогам 1982 
года названы 37 лучших ра
ционализаторов. Среди них 
С. Макаровских, Н. Тимофе
ева, В. Прокопович. Братья ( 
Мяконькие за свое изобре
тение получили бронзовую 
медаль »на Всесоюзной вы
ставке научно-технического 
творчества. И все же среди 

молодежи рационализаторов 
не так уж и много. Они со
ставляют 25,4 процента. А 
экономический эффект от 
внедрения их предложений 
составил всего.навсего 10 
процентов от общей цифры.

Молодежи нужны опытные 
наставники, техническая уче
ба. Лишь тогда они смогут 
работать над более крупны
ми проблемами, приносить 
ощутимую экономию.

А что думают о своем 
творчестве сами молодые 
рационализаторы?

Своими мыслями поде
лились А. Мешков и В. Гор- 
бут из отдела главного кон
структора, подавшие в этом 
году соответственно 14 и 4 
рацпредложения.

— Вся документация у 
нас под рукой, за темами хо
дить далеко не надо.

Прежде чем взяться за 
разработку появившейся 
идеи, советуемся со стар
шими товарищами. Очень 
помогает нам наш общест
венный уполномоченный по 
рационализации — инженер- 
конструктор Э. И. Дудко. 
Если приходят рабочие, по
могаем нм в обработке и 
написании рацпредложения. 
Дорабатываем его, составля
ем рабочие чертежи.

Итак, связи рационализа
торов, в основном, осущест

вляются в рамках отделов, 
цехов. Помощь молодым ока
зывается в случае необходи
мости. А бывает это не 
столь уж и часто;

Что же делает комитет 
ВЛКСМ для развития рацио
нализации?

В. Шульга, секретарь ко
митета ВЛКСМ завода, гово
рит:

— На заводе создан со
вет молодых специали
стов из 18 человек. В обя
занности совета входит раз
витие технического творче
ства молодежи. Большинство 
членов совета — рационали
заторы. Возглавляет его 
С. Пурина.

В общем-то и все. Как 
выяснилось, до сих пор нет 
у совета молодых специали
стов плана работы. Бедны 
наглядная агитация и глас
ность в вопросах рационали
зации. Учеба молодежи по 
техническому творчеству не 
проводится. И в дальнейшем 
тоже не намечается. Коми
тету ВЛКСМ завода неиз
вестно, а сколько среди ра
ционализаторов комсомоль
цев.

Короче говоря, если и есть 
какие-то успехи в молодеж
ной рационализации на заво
де, то это заслуга чаще ад
министрации, нежели коми
тета ВЛКСМ. О его неудов
летворительной работе в 
этом плане наша газета уже 
писала. Как видим, особых 
изменений нс произошло.

И. ЗИНОВЬЕВ, 
студент УрГУ.

Свердловск.

КОМСОМОЛЬСКИЙ ПОЛИТДЕНЬ
Советский народ готовится 

отметить 113-ю годовщину со 
дня рождения В. И. Ленина.

Творческое наследие осно
вателя Коммунистической пар
тии и Советского государства, 
его заветы являются сегодня 
тем основным стержнем, кото
рый проходит через всю дея
тельность Коммунистической 
партии Советского Союза, Ле
нинского комсомола.

«Ленин, и молодежь» — 
эта тема стала предме
том выступлений агитаторов, 
пропагандистов, комсомоль
ских вожаков перед юношами 
и девушками области. Глав
ная задача прошедшего вчера 
единого комсомольского по
литдня — еще раз прочувст
вовать глубину ленинской мыс
ли, задуматься о своей роли 
в построении светлого буду
щего — коммунизма.

Секретари, члены бюро, ра
ботники аппарата обкома 
ВЛКСМ в этот день встрети
лись с учащимися профессио

нально - технических училищ 
города Свердловска и обла
сти. Первый секретарь обкома 
комсомола * А. Царегородцев 
рассказал учащимся Сверд
ловского профессионально- 
технического училища № 71 о 
работах В. И. Ленина, посвя
щенных молодежи. Второй 
секретарь обкома ВЛКСМ 
С. Шитиков выступил в ГПТУ 
№ 12, секретарь обкома 
ВЛКСМ Е. Порунов — в ГПТУ 
№ 4, секретарь обкома ком
сомола А. Заплатина встрети
лась с учащимися профтех
училища в Верхней Пышме. 
Ведь сегодняшние четырнад
цатилетние мальчишки и дев
чонки, учащиеся ГПТУ — это 
резерв рабочего класса, кото
рый является авангардным от
рядом в построении комму
низма.

Аудиториями встреч юно
шей и девушек в этот день 
стали учебные классы, цехи, 
где трудятся комсомольско- 
молодежные коллективы.

ОГПОЛЮСА

ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ
ОЦЕНКА

СТОКГОЛЬМ. Здесь состоя
лись переговоры между пре
мьер-министром Швеции Уло
фом Пальме и генеральным 
секретарем ООН Пересом де 
Куэльяром, находящимся в 
Швеции с официальным визи
том по приглашению прави
тельства страны. На перегово
рах был обсужден широкий 
круг международных проб
лем, в том числе положение 
на Юге Африки и Ближнем 
Востоке.

Выступая на пресс-конфе
ренции, генеральный секре
тарь ООН подчеркнул важ
ность роли Организации Объ
единенных Наций в деле ук
репления мира и международ
ной безопасности, развития 
международного сотрудниче
ства между государствами. 
Он дал положительную оценку 

усилиям превителъства Шве
ции на международной арене, 
направленным на обуздание 
гонки вооружений и разору
жение.

Затем в шведском риксда
ге (парламенте) состоялась 
встреча Переса де Куэльяра с 
представителями шведской 
общественности. На ней глава 
шведской лютеранской церк
ви архиепископ упсальский 
Улоф Сундбю вручил гене
ральному секретарю ООН 
текст воззвания за мир и ра
зоружение, под которым по
ставили к Настоящему момен
ту подписи более 780 тысяч 
шведов.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
СИМПОЗИУМ

НАЙРОБИ. Международ
ный симпозиум по вопросам 
освещения средствами мас
совой информации борьбы 
пародов за разоружение от
крылся в кенийской столице. 
В его работе принимают уча 
стие представители 18 стран, 
в том числе и Советского 
Союза. В ходе этой между
народной встречи организо
ванной по инициативе 

ЮНЕСКО, будут обсуждены 
актуальные вопросы борьбы 
за мир и . разрядку напря
женности.

Подобные контакты пред
ставителей различных стран, 
подчеркнул представитель 
ЮНЕСКО Стив Маркс, спо
собствуют . установлению 
взаимопонимания в решении 
актуальных для всего чело
вечества задач укрепления 
мира на планете.

УСПЕХИ 
САНДИНИСТСКОЙ 
АРМИИ

МАНАГУА. В северных рай
онах Никарагуа продолжают
ся бои по ликвидации контр- 
революци он н-ых группировок 
сомосовцев, которые при1 
поддержке Вашингтона совер
шили вооруженную интервен
цию -в Никарагуа.

По поступившим сюда со
общениям, только в послед
ние дни в департаменте Нуэ- 
ва-Сеговия бойцы сандинист
ской армии уничтожили бо
лее 40 и взяли в плен около 
30 наемников, захватив также 
большое количество принад

лежавшего им оружия, бое
припасов и другого снаряже
ния американского производ
ства.

Одно из формирований на
емной армии контрреволю
ционеров окружено никарагу- 
анским-и войсками на террито
рии между городом Халапа и 
гондурасской границей. Как 
сообщил журналистам коман
дующий первой военной зо
ной в департаменте Нуэва-Се- 
говия Мануэль СаЕьватьерра, 
перед этой крупной группи
ровкой стояла задача захва
тить часть никарагуанской 
территории, закрепиться на 
ней и объявить о создании 
там «временного правитель
ства».

Контрреволюционерам не 
удалось выполнить ни одного 
из заданий, поставленных пе
ред ними ЦРУ, подчеркнул 
М. Сальватьерра. Сомосовцы 
не смогли закрепиться в Ни
карагуа.

Как сообщило министерство 
национальной обороны, два 
боевых корабля гондурасских 
ВМС вторглись в территори
альные воды оеспублмки и 
открыли огонь по никарагуан
скому судну, находившемуся 
в двух милях от берега. В 
■результате обстрела четыре 

бойца СНА получили ране
ния.

ДЕНЬ БОРЬБЫ
РИМ. «День борьбы за 

права и интересы трудящих
ся» провели в Милане — 
крупном промышленном 
центре на севере Италии — 
рабочие - машиностроители. 
По призыву крупнейшего 
профсоюзного объединения 
Италии ВИНТ, ИКПТ, ИСТ. 
насчитывающего в своих ря
дах свыше 9. млн. человек, 
они объявили всеобщую за
бастовку. В городе состоя
лась массовая манифестация. 
Под лозунгами «Нет — 
увольнениям!». «Требуем га
рантий занятости!» по цент
ральным« улицам города 
прошли колонны демонстран
тов. Для участия в ней ' в 
.Милан прибыли машино
строители Генуи. Турина и 
других городов страны.

Это массовое выступле
ние, заявил представитель 
отраслевого профсоюза, 
свидетельствует о решимо
сти трудящихся дать отпор 
наступлению предпринима
телей па интересы рабочего 
класса. Мы не позволим, 
чтобы предприимчивые дель

цы решали свои финансовые 
проблемы за счет простых 
тружеников, выставляя за 
ворота заводов и фабрик де
сятки тысяч 'людей.

БЕЗРАБОТНЫЕ
УЧИТЕЛЯ

БОНН. По данным рабочего 
сообщества молодых учителей 
ФРГ, в настоящее время в 
стране насчитывается 30 тысяч 
школьных преподавателей, ли
шенных возможности работать 
по специальности. Сообщая об 
этом, представитель сообщест
ва указал, что выпускников 
западногерманских педагоги
ческих вузов ожидают еще бо
лее мрачные перспективы. По 
«самым оптимистическим прог
нозам», отметил он, в 1.985 го
ду без работы окажутся 70 
тысяч молодых учителей.

(ТАСС).

ЛО ПОЛЮСА



2 стр. 20 апреля 1983 года «НА СМЕНУ!»

АДРЕСА КОМСОМОЛЬСКОГО ОПЫТА

ПЕРВЫЙ УСПЕХ
{Приметы весны, все более 

оШутимые с каждым днем, 
заставляют сегодня не толь* 
ко; земледельцев задуматься 
о страде. Речь
об' >Йм: идет и среди комсо- 
молылшх активистов нашего 
Ворхресалдинсиого металдур- 
гп.четкого производственного 
объединения имени В. И. Ле
нина И мы невольно воз- 
вргщарН?я к событиям прош- 
.ipi'o года, когда городской 
концерт/комсомола поставил 
задачу создать комсомольско- 
мододсл&ыс отряды по заго- 
тогке силоса.

Тбвйамы на комитете ком
сомола вместе с активом под
робно. обсудили этот вопрос, 
вей взвесили. прикинули. 
Ведь рще в прошлые годы 
убедились. что надо созда
вать отряды из доброволь
нее. Передовых людей, луч
ших производственников.

И вот вместо составления 
администрацией списков по 
цехам для поездки в совхозу 
в комитет комсомола прихое 
дили молодые рабочие с 
просьбой зачислить их в от
ряд на заготовку силоса. 
Рассматривали просьбы вни
мательно, утвердили состав 
отряда на комитете, утверди
ли командиров и комиссаров. 
Затем провели встречу чле- 
HOS отряда в комитете ком
сомола.

Задача- была поставлена 
четкая — силами комсомоль- 
сь'бго- отряда полностью вы
полнить план заготовки си
лоса в совхозе. Такую зада
чу, кстати, нам поставили 
впервые: в 1980—1981 году 
отряды выполняли только 
часть плана. .Это требовало, 
в первую очередь, продуман
ной организации труда. Об 
этом хочу рассказать подроб
нее.

Свой отряд из 19 человек 
мы разбили на 3 мобильные 
бригады. Первая, во главе со 
мной- ц. комиссаром, в состав 
которой вошло 8 человек, 
должна была работать в 
Всрхнесалдинском совхозе, 
вторая.. — в Нижнесалдин- 
ском-, совхозе, а третья — 
в подсобном хозяйстве пред- 
приятия:." А приехав в сов
хоз, первым делом оборудо
вали стенд социалистического 
соревнования с другими 
бригадами отряда. Еще в ко
митете комсомола мы зара
нее решили, что ежедневно 
будем подводить итоги, опре
делили, какие будем учиты
вать показатели: норму выра
ботки, загрузку и простои 
транспорта, силосных ком
байнов. качество набивки си- 
лбспыХ ям.

Затем провели небольшое 
собрание - летучку со смеж
никами: с механизаторами 
совхоза, работающими на си

лосных комбайнах, с води
телями, которые должны во 
зить массу с поля к ямам. 
Сразу договорились о време
ни начала и окончания рабо
ты, спланировали единый пе
рерыв на обед — в общем, 
вместе со специалистами сов-
хоза создали единый меха
низированный «кулак», спо
собный четко и слаженно со
блюдать технологию произ- 
водстйа, производить в ми
нимальные сроки «набивку» 
силосных ям.

Тут же столкнулись с пер
выми трудностями. Вог при
ехали мы в деревню Ники
тино, посмотрели на силос
ные ямы. Одной, как мини
мум, на полторы недели ра
боты хватит, а их только в 
Никитино — 3. Да еще в 
деревне Северной и на 1-м 
отделении! Прикинули: хва
тит до белых мух. Но не 
скисли, а «обозлились» на 
работу.

Начали с огоньком, с шут
ками, стараясь побыстрее от
править машину в поле, к 
силосным комбайнам, и за 
четыре дня яму закрыли. 
Есть первые 2 тысячи тонн!

В первые же дни мы вы
полняли норму на 180 про
центов, но потом все увели- 
чивал^ и вот... 15 июля 
дали рекорд—760 процентов! 
II самое главное: наш рабо- 

’чий азарт передался смежни
кам — механизаторам, водите
лям. Уже они сами поторап
ливали нас. Установился еди
ный четкий ритм работы. Да
же когда ио производствен
ной необходимости троих ре
бят .отозвали в цех, настрой 
остался, и мы продолжали 
работать в том же ритме, 
уже меньшим составом.

Были, конечно, срывы. 
Все-таки смежники подводи-
ли: то трактора нет, то ма
шин не хватает. Но мы с ад
министрацией совхоза эти 
вопросы решали оперативно.

Я не скажу, что бригада 
была особенная, нет — все 
обыкновенные ребята. У 
каждого свои слабости, свой 
темперамент. У каждого своя 
семья, дела дома. Но мы ста
рались нс ущемлять чьих-то 
интересов, а наоборот, помо
гать. Если где-то приходи
лось одному работать боль
ше, чем другому, то потом 
никто не напоминал о своей 
помощи. Человек сам знал, 
что сработал ниже своих 
возможностей, и работал 
потом более усердно. Это 
тоже зажигало других.

Вообще в бригаде работа
ли все—кто насколько мо
жет. но по совести, никто не 
старался увиливать! Спросят: 
«Как это получилось?». Ви
димо, сказывались наш на
строй, ритм страды, живое

продовольственная

задачи -Ws.Л

соревнование с другими 
бригадами. Мы знали, что 
заготовка силоса — наш 
вклад в Продовольственную 
программу. Если бы мы не 
сделали намеченного, то как 
посмотрели в глаза сельча
нам, нашим товарищам на за
воде и в комитете ВЛКСМ?

Нс все было гладко, как 
бы хотелось. Однако мы 
свою задачу выполнили, пе
ревыполняя нормы выработ
ки ежедневно. При плане 
7000 заготовили 11500 тонн 
силоса, при этом сократили 
спокп силосования на две 
недели. Справились со сво
ими заданиями и две другие 
бригады. Они также перевы
полнили задания при чет
ком ритме работы. Итоги? 
При плане заготовки силоса 
по району 14 тысяч тонн си
лами нашего отряда заготов
лено1 22 тысячи тонн. В об- 
лас та о м с оц па л 1 ютич еекюм 
соревновании «Урожай-82» 
завоевали переходящий'приз 
обкома ВЛКСМ «Лучшему 
ударному отряду».

Хорошо потрудились в 
отряде инженер Леонид Лео
нов. сварщик Владимир Мат
веев, рабочие Виктор Хоро
шилов, Леонид Овчинников, 
да и другие ребята. Но это 
еще' не все. Работал в на
шем отряде . Альберт Хана- 
феев, в то время не комсо
молец. Долго — два года — 
с ним «бились» в цехе, ни
как не могли понять, почему 
не вступает парень в комсо
мол. А вот поработал в от
ряде с нами, принял участие 
в ударном, настоящем ком
сомольском деле и сам при
шел в комитет комсомола с 
заявлением.

Ударный комсомольский 
отряд оправдал себя. Пото
му уже сейчас, задолго до 
страды, в комитете комсомола, 
идет разговор, как лучше ор-’ 
ганизовать нашу работу в 
совхозе. Собираются ребята, 
которые хотели бы попробо- 

.вать силы в отряде. А я бу
ду рад, если вновь доверят 
мне возглавить наш комсо
мольский ударный.

А. ГОРЧАТОВ, 
старший инженер-технолог 
Верхнесалдинского метал
лургического производст
венного объединения име
ни В. И. Ленина, коман
дир ударного комсомоль
ского отряда.

Недавно у нас в семье 
был праздник — мои 
родители отмечали 35- 
летие супружеской жизни. А 

всего месяц назад мы с Серс- 
жей тоже праздновали «юби
лей» — первую годовщину 
свадьбы. Юбилей не юбилей, 
а /первый, самый трудный год 
позади. Привыкали друг к дру
гу, учились терпению, усту
пчивости. Получилось? Навер
ное, Судить рано. Вот прожи
вем вместе 35 лет, тогда и 
разговор будет...
. Разговор о семье. О студен
ческой семье. Сколько здесь 
проблем! Где найти жилье, как 
распорядиться бюджетом, воз
можно ли получить временную 
вечернюю работу? А если да, 
то не пострадает ли от этого 
учеба? А чувства, как быть с 
чувствами? Нс потускнеют 
они, нс начнут гаснуть от со
прикосновения с первыми жи
тейскими трудностями?. На
верное, каждая супружеская 
пара переживает эту пору — 
пору становления семьи по- 
своему. Вера и Сергей Куроч
кины, студенты четвертого 
курса географо - биологиче
ского факультета пединститу
та, вот так.

Вера: — Сережа мой самый 
лучший советчик. Даже р бы
товых вопросах. Три года жил 
в общежитии, самостоятельно. 
Привык делать, отвечать за 
все сам. А я •— младшая в 
семье и никогда надолго не 
уезжала от родителей. Сере
жа учит меня: решай сама, не 
беспокой родителей по мело
чам, И на деле показывает 
пример того, как надо себя 
вести. Когда решили поже
ниться и дело подошло к 
свадьбе, посоветовавшись с
<н1н»н»»»1111Ш1111ппнп11ин1итпшми1пни1и»нпннн11
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ИЗ ПОЧТЫ «РЯБИНУШКИ»

ПОД УПРАВЛЕНИЕМ ЛЮБВИ
Сережей, решили: не стоит за
катывать грандиозное празд
нество. Своих денег на такое 
мероприятие нет, а на роди 
тельские—сть^дно. Раз реши
ли строить свою семью — бу
дем самостоятельными с са- 
могб начала.

С Сережи вообще во мно
гом можно брать пример. Он 
умеет соединить знания из 
разных областей. Это помога
ет ему интересно и необычно 
подавать любой материал. 
Поэтому и контакт с детьми у 
него получается! Педагогиче
ские вопросы он решает через 
связь со своим предметом. Да 
и общительный он! Столько 
друзей!

Сейчас, когда мы проходим 
практику в свердловской шко
ле Ай 136, я часто бываю на 
уроках, которые ведет Сере
жа. Знаете. чувствую себя 
ученицей. Он становится та
ким серьезным и уверенным. 
Кажется, задай ему ученик, са
мый трудный и каверзный во
прос, он обязательно ответит. 
Его поведение на уроке как 
бы говорит: «Я все. знаю и 
вам это передам». Я думаю, 
что каждый учитель должен 
вести себя именно так.

Странно, конспекты к уро
кам пишем вместе, а прово- 
дим уроки по-разному. Я боль
ше волнуюсь, иногда забываю 
что-то, а Сергей более основа
тельный, что ли. И эта осно
вательность — во всем. Если 
решил что-то сделать, чего-то 

достичь — уверенно идет к 
.цели. Как-то поговорили о 

том, что надо бы разобрать и 
систематизировать наше об
щее «досье» — вырезки и> 
журналов и газет, брошюры 
и справочники но педагогике 
и географии. Коснись меня — 
планы так и остались бы меч
тами. А Сережа взял и сде
лал. Я могу решить сегодня 
одно, зав.тра — другое. Сере
жа напоминает мне о моих 
прежних решениях, заставля
ет не распыляться.

Есть ли у Сергея недостат
ки? Он очень прямолинеен и 
иногда, нс желая этого, свои
ми словами может обидеть 
человека. Хотя говорить прав
ду в липо — разве это недо
статок? Только шТмягче бы, не 
так жестко.

Сергей: ‘— Вера — человек 
очень добрый. И эту доброту 
чувствуют дети. Вы знаете, 
как тихо на ее уроках. Она 
умеет сконцентрировать вни
мание учеников на себе, ня 
том. о чем рассказывает. Я 
даже, признаюсь, не ожидал 
такого! Сейчас, на практике, 
мы оба выигрываем от того, 
что готовился к урокам вме
сте. Если бы занимался один— 
упустил бы какие-то педагоги
ческие проблемы. Но Вера 
подсказывает: нельзя быть 
«чистым» предметником, нель
зя увлекаться на своих уроках 
только наукой. Я, в свою оче
редь, помогаю Вере составить 
план урока, найти какие-то

ВЫСОКИЕ
ТЕМПЫ
УГЛЕДОБЫЧИ

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Высоких темпов угледобычи 
добивается комплексно - меха
низированная очистная брига
да дважды Героя Социалисти
ческого Труда Егора Иванови
ча Дроздецкого с пятого гор
ного участка новокузнецкой, 
шахты (Нагорная? производ
ственного объединения «Гидро- 
уголь». В 1983 году этот кол
лектив обязался выдать на- 
гора 600 тысяч тонн угля. С 
начала года на сверхплановом 
счету бригады более 25 тысяч 
тонн топлива. /

НА СНИМКЕ: бригадир 
Е. Дроздецкий (третий сле
ва) с горнорабочими очистного 
забоя Г. Кутузовым, А. Да- 
выдкиным и А. Алексашовым.

Фото А. КУЗЯ РИ НА.
Фотохроника ТАСС. 

интересные факты и примеры.
Да и любые вопросы ре

шать вместе лучше, чем одно
му. Вот и учеба. Бытует мне
ние, что если люди пожени
лись — не жди успехов в уче
бе. А я думаю — наоборот. 
Вера, признаю. занимается 
тщательнее, чем я: у нее в за
четке нет ни одной «тройки», 
а у меня иногда появляются. 
Так вот теперь, когда мы ста
ли одной семьей, мне стиядно 
и неловко отставать ,от жены. 
Готовимся к сессии, к экзаме
нам —- вместе разбираемся в 
трудных вопросах. Спорим, 
иногда ссоримся. Но всегда 
«докапываемся» до истины. 
«Ссоримся» — не то слово. С 
Верой невозможно повздо
рить. Я же говорил—она до
брая. И недостатков у нее 
нет. Не. 'замечаю? Значит, они 
для меня несущественны. Да 
п пример .перед глазами хоро
ший — родители Веры, у ко
торых мы сейчас живем. Гля
дя на них. понимаешь, что се
мья — это единство людей. 
Надо учиться прощать и по
нимать.

Прощать, понимать, любить, 
быть искренними и добрыми 
друг к другу — это тонкая и 
очень сложная сфера, чувств. 
А в семейной жизни возникает 
и другая, неизбежная, но то
же требующая особого пол
хода — сфера материальная. 
Мы оба получаем стипендию. 
Но этого, согласитесь, недо
статочно. А найти работ}' для

* КАУНАС. (Литовская 
ССР). Музей воздухоплавания 
открыт в Каунасе. Здесь собра
ны уникальные экспонаты, рас
сказывающие о зарождении 
авиации в республике. Макеты, 
самолетов, планеров наглядно 
показывают вклад литовских 
ученых в развитие граждан
ской и спортивной авиации.

* ДЖАМБУЛ. Сев сахарной 
свеклы завершили земледельцы 
Джамбулской области. Зак
ладке основы высоких урожа
ев в оптимальные сроки в зна
чительной степени способство
вал повсеместный переход на 
индустриальную технологию 
возделывания ценной культу
ры. Прогрессивный гуетод ши
роко используется во всех 
свеклосеющих областях юга 
республики. В нынешнем году 
полеводы Казахстана обяза
лись продать государству более 
двух миллионов тонн сладких 
корней.

* БРЕСТ. Улицу нового по
селка передали строители тру
женикам колхоза - комбината 
«Память Ильича? Брестского 
района. Семьи специалистов, 
механизаторов и животноводов 
поселились в уютных усадеб
ных домах со всеми удобства
ми. Поселок — своеобразный 
эталон, где специалисты на 
практике воплощают разнооб

студента — дело почти,невоз
можное. Во-первых, в. декдна- 
те получить справку для „тру
доустройства не так-то про
сто. Но даже если справка в 
кармане, подыскать подходя
щее место ... это тоже пробле
ма. Чуть больше месяца про
работал я в ЖЭКе мотрри- 
стом. Потом там нашли по
стоянного человека. Устроить
ся дворником или кочегаром 
мне не удалось. Да и вообще 
везде нужны люди. которые 
будут трудиться все время, а 
нс от случая к случаю., А 
подработать студенту, особен
но семейному, — необходимо. 
Сейчас в печати стали появ
ляться статьи на эту тему,..но. 
вопрос, как говорится, остает
ся открытым.

Вера: — Нащ первый год. 
Мне кажется, »что прожили мы 
его счастливо. Может быть, не! 
совсем еще «серьезно», ac.no-: 
вательИо, ведь нет у нас ерйе-. 
го жилья, своего хозяйства и, 
к профессии тЪлько-только при-' 
коснулись, радости и заботы,! 
связанные с воспитанием, де-' 
тей,—тоже впереди, но я зуя-! 
ствую, что мы справимся,. Се-! 
режим здравый смысл, осно-; 
вательность, умение уверенно' 
идти к намеченной цели — то-! 
му порука. . . .

Сергей: — И еще — Бе-! 
рин хороший характер. И, ко-; 
нечно, наша любовь.

Записала
И. ТРУБЕЦКАЯ. .

Свердловск.
1«

разные архитектурно - плани
ровочные решения, отрабаты
вают прогрессивные технологии 
строительства жилья усадеб
ного типа »индустриальными 
методами.

* ДОНЕЦК. Сократился 
втрое по времени путь от ство
ла, к забоям на шахте «При- 
вольнянская?: без опоздания 
прибыть на рабочее место. 
горнякам помогают теперь две 
канйтно - кресельные дороги.

Новшество • предусмотрено - 
коллективным договором. 
Профсоюзный комитет пред
приятия, его активисты — об
щественные инспекторы охра
ны труда — строго следят за 
выполнением установленных 
для горных предприятий пра
вил. Одно из них предписывает 
обязательное оборудование 
пассажирских подземных до
рог там, где расстояние до за
боя превышает километр.

(ТАСС).

SO РЕЗЕРВЫ СТРОЙОТРЯДА
Близится к завершению учебный год в вузах и техни

кумах. Это значит, что скоро тринадцать тысяч юношей 
и девушек в уже привычных нашему глазу «целинках» 
соберутся в путь. А пока полным ходом идет подготовка 
к ответственному периоду в жизни учащейся молодежи — 
к третьему семестру, с полным основанием названному 
трудовым.

Что делается сегодня для того, чтобы он прошел орга
низованно, чтобы бойцы стройотрядов сумели внести мак
симальный вклад в развитие Уральского Нечерноземья, 
как избежать досадных просчетов прошлых лет? Об этом 
и состоялся разговор за «круглым столом» «На смену!». 
В нем приняли участие командир областного студенческого 
отряда Сергей ДЮКИН, старший инженер облштаба ССО 
Михаил АБСАЛЯМОВ, инженер облштаба ССО Вадим 
САМОРОДОВ, командир Талицкого зонального студен
ческого стройотряда Рафаил КЛЯССЕР, заместитель ко
мандира ЗССО «Лесстрой» Андрей МАТВЕЕВ и главный 
инженер Артемовского ЗССО Юрий ГОРИН.

щей их высокоэффективную 
работу. Возросло количест
во специальностей, которыми 
овладевают студенты. Боль
шое внимание уделяем прак
тической деятельности кан
дидатов в члены отрядов. По
сле теоретической подготов
ки в учебных комбинатах но
вички работают на строй
площадках. В прошлом году, 
например, в течение двух 

* месяцев ежедневно трудились 
стройотрядовцы на сооруже
нии Свердловского госпиталя 
инвалидов войны.

А. Матвеев: — А недавно 
наш зональный отряд «Лес- 
строй» выступил с инициати
вой взять шефство над строи
тельством музея комсомола 
Среднего Урала. Инициатива 
одобрена на заседании обл
штаба ССО, поддержана бой
цами других зональных отря
дов. Вот уже месяц, как брига
ды от каждого линейного от
ряда, сменяя друг друга, тру
дятся здесь.

В. Самородов: — Более се
ми тысяч человек пройдут 
нынче подготовку в учебных 
комбинатах. Обычно она про
водилась весной, когда сту
денты и так сильно загру
жены: лекции по технике бе
зопасности, медосмотры, сес
сия на носу. Поэтому мы ор
ганизовали профессиональ
ную учёбу для трехсот чело
век осенью прошлого года. 
Этот небольшой опыт пока
зал целесообразность пере
носа занятий на первый се
местр для большей части бой
цов, чтобы они потом на 
практике осваивали премудро
сти строительного дела.

Корр.: — Забот у бойцов и 
руководителей студотрядов 
много. Но главным трудом 
студента остается учеба. Как 
она связана с работой в 
ССО?

С. Дюкин: — Не случайно 
поговорка гласит: каков за
пев — так и песня поется. По
этому подготовка к юбилей- 
н^му—двадцатому трудовому 
семестру началась в област
ном отряде еще осенью. 
Важно было не только зара
нее определить виды и объ
емы работ для каждого отря
да, но и провести подбор, ут
верждение руководителей
коллективов, организовать 
профессиональную учебу.

М. Абсалямов:—То, каким 
отряд выедет на целину и как 
будет работать, во многом за
висит от начальника штаба 
трудовых дел. Их подготовке 
облштаб уделяет большое 
внимание, и все же не обо
шлось без ошибок. После про
верки мы выяснили — в ме
дицинском и юридическом 
институтах фактически нет 
штабов трудовых дел. Всю ра
боту по формированию линей
ных отрядов здесь взяли на 
себя руководители зональ
ных студотрядов. Надо еще 
требовательнее, * принципи
альнее подходить к подбору, 
^чебе и аттестации начальни
ков штабов трудовых дел.

Корр.: — Основное направ
ление, деятельности участни
ков? трудового семестра —- 
гфоЙЧельство. По данным ста
тистики летом каждый двад- 
двтмй- строитель в стране — 
зрец Сооружают сту
денты не саманные домики, 
гак два десятилетия назад, а 
объекты посложнее. Требова- 
<ия к студенту - строителю 
»рзросли, а в учебных про- 
раммах времени для освое- 
4ия? азов строительного дела 
те предусмотрено. Как же 
>ыть?

С. Дюкин: — Сегодня мы 
эасполагаем четкой системой 
подготовки отрядов к трудо
вому семестру, обеспечиваю-

С. Дюкин: — Качество уче
бы — предмет особого внима
ния коллективов отрядов. К 
сожалению, пока недостаточ
но широкую поддержку сре
ди бойцов получила инициа
тива «Боец ССО, учись без 
троек!», с которой три года 
назад выступили студенческие 
отряды «Эллада» УПИ, «Рос
си яна», УрГУ, «Инвикта» 
СИНХа. И все же в некоторых 
отрядах созданы учебно- 
воспитательные комиссии, 
группы консультантов по 
предметам, выпускались «мол
нии». В результате этой рабо
ты в прошедшем учебном го
ду количество бойцов ССО, 
сдавших сессии на «хорошо» 
и «отлично», на двенадцать 
процентов больше, чем в 
среднем по вузам области. 
Более тридцати линейных от
рядов не имели в своих ря
дах ни одного троечника.

Ю. Горин: — Вопросы уче
бы кандидатов в стройотря
ды занимают у нас ведущее 
место в положении о социа
листическом соревновании 
между коллективами. Зимнюю 
сессию четыре отряда закон
чили с полной успеваемостью, 
а средняя успеваемость кан
дидатов в ССО оказалась вы
ше, чем в целом по универ
ситету.

Корр.: — Успешное выпол
нение производственной про- 
граммьк на целине зависит не 
только от продуманного фор
мирования отрядов, но и, в 
значительной степени от го
товности хозяйственных орга
низаций к п-риему студенче
ских отрядов.

Ю. Г орин: — В некоторых 
организациях к студентам от
носятся, как к подсобной ра
бочей. силе, способной лишь 
залатать прорехи. Так, в уп
равлении «Свердловскобл- 
сельстрой», в тресте «Сверд- 
л о вскгражд анстрой» минув
шим годом не был*! подго
товлены в достаточном коли
честве стройматериалы, не 
решены вопросы размещения 
студентов. Правильно посту
пил облштаб ССО, значитель
но., уменьшив в эти организа
ции план формирования.

Р. Кляссер: — Еще не ред
ки случаи, когда бойцы отря
дов вынуждены из-за непод
готовленности фронта работ 
передислоцироваться в дру
гое хозяйство, а это потеря 
нескольких рабочих дней, за
работка... Да и настроение 
уже нс то: в подготовитель
ный период осваивали опре
деленные специальности для 

работы на объектах имен
но этой организации.

В. Самородов: — Переди
слокация — это крайняя ме
ра. Как правило, мы стараем
ся добиваться устранения не
достатков, точного выполне
ния договорных условий. На 
это, конечно, уходит некото
рое время. Дорого обходит
ся государству раскачка хо
зяйственников. Только в про
шлом году составлено акти
рованных простоев на 350 че
ловеко-часов да плюс внут- 
рисменные потери. За это 
время можно было построить 
три-четыре двухквартирных 
домика.

Корр.: — Вынужденное без
делье из-за неподготовленно
сти принимающих организа
ций резко снижает воспита
тельный эффект трудового 
семестра. К тому же велики 
производственные ‘ потери. Как 
избежать этого?

М. Абсалямов: — Иногда 
хозяйственники составляют 
заявки, не учитывая реальных 
возможностей в приеме сту
денческих отрядов. Мы про
веряем эти данные и в ходе 
договорной кампании пере
распределяем силы. Важно 
проследить, чтобы приложе
ния к договорам были состав
лены не. формально.

А. Матвеев: — Развитие 
сотрудничества отрядов и хо
зяйственных организаций на 
основе долгосрочных догово
ров обеспечивает работу без 
срывов. Приведу пример. 
Третий год соревнуется строй
отряд' «Факел» лесотехниче
ского института с Комсомоль
ске - молодежным коллекти
вом Анатолия Вахромейко 
Сосьвинского деревообрабаты
вающего комбината. Отряд и 
КМК делятся опытом работы. 
Совместно проводились рей
ды «Комсомольского прожек
тора» по экономии электро
энергии на объектах, провер
ке очистных сооружений. В 
подготовительный период 
сравнивается качество учебы 
бойцов отряда и выполнение 
производственных заданий 
членами КМК. Во многом бла
годаря долгосрочному со
трудничеству ССО «Факел» в 
прошлом году стал победи
телем областного смотра-кон
курса по эффективности и ка
честву строительно - Монтаж
ных работ.

Корр,.: ~ В долгосрочных 
договорах заинтересованы 
обе стороны. Почему же они 
входят в жизнь так медленно?

С. Дюкин: — Прошедшим 

летом на основе долгосрочных 
договоров в областном отря
де трудилось более пятидеся
ти коллективов. Этот показа
тель не так уж плох. Ведь 
долгосрочные договоры за
ключаются с теми хозяйства
ми, которые из года в год 
надежно обеспечивают отря
ды фронтом работ, знают не 
только свои права, но и, глав
ное, свои обязанности.

Корр.: — Труд бойцов сту
денческих отрядов становится 
все более творческим, совер
шенствуется его организация. 
В этом немалый резерв па
триотического движения.

С. Дюкин: — Да, конечно. 
Более пятидесяти коллективов 
будут работать по методу 
бригадного подряда. Вновь, в 
третий раз, во всех отрядах 
будут открыты лицевые сче
та экономии и бережливости. 
Эти факторы позволяют зна
чительно повысить эффектив
ность труда бойцов студотря
дов, которые воспитывают в 
себе активную жизненную по
зицию, решительно борются с 
бесхозяйственностью и рас
точительством.

В. Самородов: — На XIX 
съезде ВЛКСМ подчеркива
лась важность строжайшей 
экономии ресурсов. Более 
пятидесяти тысяч штук кирпи
ча, 55 тонн цемента, 150 ку
бометров пиломатериалов — 
вот лишь некоторые цифры, 
характеризующие деятель
ность бережливых участников 
трудового семестра. Студен
ты активно включились в 
смотр - конкурс на лучшую 
постановку рационализатор
ской работы. Свидетельст
вом тому рост числа рац
предложений. По сравнению с 
предыдущим трудовым семе
стром их стало больше на до
брую сотню. Соответственно 
экономический эффект вырос 
в два с лишним раза и достиг 
113,4 тысячи рублей.

Р. Кляссер: — Трудовой се
местр помогает студентам 
практически включиться в 
экономическую работу. На це
лине бойцы непосредственно 
участвуют в хозяйственной 
деятельности. Очень важно 
относиться бережно к инвен
тарю, инструменту. Если он 
потерян, стоимость высчиты
вают из зарплаты студента — 
на первый взгляд, это копей
ки, а копейка, как известно, 
рубль бережет — и бойца от
ряда, и государственный.

Беседу провел 
В. ВАХРУШЕВ.

Эту пожилую женщину 
многие любители летнего 
отдыха в лесу, наверное, 
не один раз встречали на 
березовой опушке вблизи 
Богдановича. Каждый 
год в один и тот же день 
она приходит сюда одна, 
и появляется у старой 
березы алый букет жи
вых цветов...

Вспомним военный 1918 
год, время борьбы с бандами 
Колчака на Урале.

Одна из таких банд орудо
вала и на асбестовых рудни
ках под предводительством 
палача Шатунова. Многие 
коммунисты были схвачены 
и отправлены им в екатерин
бургскую тюрьму. Комисса
ру Евгению Заплатину с 
группой товарищей удалось 
скрыться в лесу.

Семью комиссара, состояв
шую из четырех детей и же
ны Зинаиды Павловны (стар
шей — Елене тогда было 
одиннадцать лет), Шатунов 
не раз запугивал: к-ричал на 
детей, угрожал наганом, го
ворил, что если они не ска
жут, где отец и где спрята
но оружие, то он спалит их 
большевистское гнездо. Па
лач устроил даже жестокую 
инсценировку: приказал при
везти два воза сушняка к 
дому Заплатина, облить их 
керосином и перед окнами 
поджечь...

Когда все угрозы не 
помогли, каратели пошли 
на обман. На квартиру при
шел заместитель управляю
щего прииском В. Е. Воль- 
хин и стал уговаривать Зи
наиду Павловну, .чтобы она 
вызвала мужа из леса, так 
как только он, мол, бухгал
тер по профессии, может 
оказать помощь в расчете и 
выдаче заработной платы 
рабочим — они сидят без де
нег. голодают, а начислять 
заработную плату некому. 
«Я гарантирую вашему мужу 
безопасность. Вот вам доку
мент», — увещевал Воль- 
хин.,

Долго колебалась Зинаида 
Павловна, но, наконец, по-

ФОРУМ МОЛОДЕЖНОГО АКТИВА
В Домс культуры Верх-Исетского метал

лургического завода состоялась конференция 
идеологического актива школ Верх-Исетско- 
гой района Свердловска. В ней приняли уча
стие лучшие актувисты. В школе № 74. на
пример, центром идеологической работы являет
ся музей боевой славы. О его работе расска
зала участникам конференции восьмиклассни
ца Галя Валенок, о дружбе с активом му
зея и октябрятами 2 «в? класса — вете
ран гвардейских минометных частей, ветеран 
В И За Семен Павлович Опарин.

Президент принятого недавно в члены Об- 
щретва советско-чехословацкой дружбы клу
ба интернациональной дружбы «Эхо? шко

лы Ле 2 комсомолец, Михаил Назымов зачи
тал интересные письма зарубежных друзей.

Председатель совета ленинской комнаты 
школы Аг 9 восьмиклассник Костя Алексеев 
поведал о прошедшей школьной конференции 
«Образ Денина в театре?. . ,,,

Были и другие интересные выступления 
ребят.

Подводя итоги конференции, секретарь'—' 
заведующая отделом учащейся молодежи 
райкома ВДК.СМ Татьяна Ильича отметила 
большое ее значение для дальнейшего улуч
шения идеологической работы в школах.

Б. ПАНФИЛОВ, 
ветеран войны и труда.

ПОДВИГ КОМИССАРА
верила. И вечером, придя в 
лес, уговорила мужа явиться 
домой помочь рабочему лю
ду получить деньги на 
жизнь.

Хотя и чувствовал комис
сар. что это могла быть ло
вушка, но решил пойти. В 
11 часов ночи вместе с же
ной вернулся домой, а в 
5 часов утра дом Евгения 
Григорьевича Заплатана был 
окружен казаками и комисса
ра арестовали.

Вот что рассказала об этом 
дне дочь комиссара, Елена 
Евгеньевна, ныне живущая 
в Асбесте:

— Часа два я бежала за 
отцом, когда его повели в 
село Грязновское. Из глав 
мо-их ручьями катились сле
зы, сердце детское чувство
вало. что отец уходит от ме
ня навсегда. Конный казак 
ударил меня плетью, и я 
упала на обочину дороги...

Возвратившись домой, уп
рекнула маму, зачем она 
вызвала из леса отца. Толь
ко позже я поняла: не вер
нись отец из леса, враги бы 
использовали это в своих це
лях. «Глядите, рабочие, 
большевистский комиссар не 
пришел к вам на помощь, 
сидите, голодайте — свободу 
гарантировали, бумагу дали 
жене на это...» Отец не был 
трусом и презирал трусость. 
В то утро, когда пришли за 
ним казаки, он успел сунуть 
мне незаметно сверток бума
ги. Потом . я его развернула. 
В нем оказались листовки— 
десять штук, написанные от 
руки. Даже в эту последнюю 
ночь, наверняка зная, что за 
ним придут, он продолжал 
работать. выполняя свой 
долг революционера . боль
шевика.

Затем Елена Евгеньевна 
рассказала о товарищах от-, 
ца, расстрелянных здесь же, 
йместе с комиссаром, — 
это были бывшие фронтови-

ки, советские работники се
ла Грявновского, оставшиеся 
в колчаковском тылу, но-вы-. 
данные подонком - предате*! 
лем.

В руках собеседницы поя^ 
вился фотоальбом, перепле»; 
тенный темно-красным бар
хатом. С фотографии смотт' 
рел моряк-балтиец А.. Д,. 
Заплатин, участник штурма 
Зимнего дворца. Тут же, в' 
альбоме, Егор и Иван Измен 
деновы, Ф. М. Нестеров/ 
К. А. Бирючев, В. Е. Оаддач. 
тов, М. И. Баширов.

...Елена Евгеньевна вздох
нула:

— Жаль, что семейные. 
архивы не сохранили :фото-' 
графий председателя Асбес- 
товского Совета рабочего 
контроля И. И. Белошейки- 
на, работавшего вмес¥е »е 
отцом, принявшего героже-' 
скую смерть здесь же, и 
юного Володи Нзмоденова.

Жители села Грязповского 
прах комиссара Е. Заплати
ла и тех. кто расстрелян 
был вместе с ним на лесной 
опушке в 1918 году. Пере
несли в село и многие деся
тилетия хранят в братской 
могиле под памятником у од
ной из школ. Каждый год 
приходит Елена Евгень
евна на то место, где герои
чески погибли ее отец и его 
товарищи.

Д. ВОРОБЬЕВ, 
ветеран комсомола.

Богданович.
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Я был глазом чехословацкой 
делегации на Всемирном кон
грессе «Образование и разо
ружение» в 1980 году. В Па
риже собрались тогда делега
ты из 48 стран мира, люди 
самых разных политических 
убеждений, вероисповедании 
и атеисты. Все они были еди
нодушными в том, что прави- 

'тёльства должны обеспечить в 
школах всех степеней, в се
мье и с помощью средств мас
совой информации вое пита
ние детей и взрослых в духе 
мира. В принятом конгрессом 
заключительном документе 
подчеркивалось, что воспита
ние в духе мира и разоруже
ния — главная задача всех 
педагогов. В то же время об
разование должно побуждать 
общественность к активным 
действиям в защиту мира.

Воспитание в духе идеалов 
мира и разоружения — важ
нейшая задача, стоящая перед 
мировым сообществом. Ее 
решение внесет значительный 
вклад в дело прекращения 
гонки вооружений, в ослабле
ние международной напря- 
жеиности.

Свою работу — воспитание 
подрастающего поколения и 

'научные изыскания — мы, 
ученые и педагоги, можем ве
сти лишь в условиях мира. По
этому мы горячо приветство- 
в'апи результаты Пражского 

‘ ‘совещания Политического кон- 
су л-ьт ат и-в ног о комитета госу
дарств — участников Варша«-

^СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

Ленинский *
субботник 
в Софии

‘ Во двор нашего дома завез- 
лй яркие, разноцветные ска- 

- менки, детские качели и гор- 
2 ки. «Будем делать детскую 

площадку, — сказал мой со—
; сед шофер Крьктю Крыстев.— 
' За день-два до субботника 

привезут еще саженцы роз».
- Вот так общегородской ленин- 
- сйий ударный день 16 апреля 

пришел на каждую улицу, в 
каждый двор, в каждый трудо- 

; вой коллектив болгарской 
столицы. И принес настрое
ние праздника и весеннего об
новления Софии, девиз кото
рой: «Растет, но не старе
ет».

Уже более десяти лет ле
нинские трудовые дни в Со
фии выливаются в волную
щее общественно - политиче
ское событие. Например, в 
минувшем году в этот день 
встали на свои* рабочие ме
ста, вышли на улицы благо
устраивать родной город бо
лее 780 тысяч человек. А за
работанные ими пять миллио
нов левов были израсходова
ны на улучшение базы отдыха 
для столичных пионеров.

— В нынешнем году обще
городской ленинский трудо- 
ярй день в Софии носит осо- 
•буф окраску, — говорит за
меститель председателя ис
полкома городского Народ- 
-носо совета Софии Бойко Ка- 
ДиЯски. — Претворяется в 

,''Я<иэнь развернутая програм
ма ускоренного общественно- 
экономического развития сто
лицы. Трудовая София до- 

• срочно выполнила государст
венные задания 1982 года и 
.уверенно вошла в решающий 
год восьмой пятилетки. Сред
ства от субботника будут на
правлены на расширение ба
зы массовой физкультуры и 
спорта в столице. В различных 
районах города появятся но
вые футбольные поля, баскет
больные, волейбольные и 
■гандбольные площадки, тен
нисные корты.

У трудовой Софии высокие 
обязательства. Так, 16 апреля 
на заводе слабых токов име
ни К. Ворошилова произ

НАВСТРЕЧУ ВСЕМИРНОЙ АССАМБЛЕЕ
«ЗА МИР И ЖИЗНЬ, ПРОТИВ ЯДЕРНОЙ ВОЙНЫ»

ВОСПИТЫВАТЬ
В ДУХЕ МИРА
ского Договора, мирные ини
циативы, содержащиеся в 
Политической декларации, й в 
первую очередь предложение 
заключить договор между го
сударствами — участниками 
Варшавского Договора и стра
нами НАТО о взаимном не
применении военной силы и 
поддержании отношений мира.

Мы, чехословацкие ученые 
и преподаватели высших учеб
ных заведений, рады будем 
приветствовать в Праге • на 
Всемирной ассамблее «За мир 

ведено товарной продукции 
на 214 тысяч левов, в том чи
сле 200 цветных телевизоров. 
113 передовиков труда трико
тажного комбината «Пролета
рий» в день субботника за
вершили плановые задания 
пяти месяцев. Всего же за 
день здесь изготовлено трико
тажных изделий более чем 
на тридцать тысяч левов. Кол
лектив заводостроительного 
комбината имени Л. И. Бреж
нева в день «красной суббо
ты» произвел промышлен
ной продукции на 110 тысяч 
левов и осуществил строи
тельно - монтажные работы 
стоимостью 40 тысяч левов.

Не отстали от рабочих и 
тё, кто вышел в этот день 
благоустраивать свой родной 
город. Тысячи граждан рабо
тали с высоким сознани
ем, что их добровольный 
труд послужит общему благу, 
что столица станет еще кра
сивее. «Моя ответственность 
перед моим городом» — та
ков девиз широкомасштабной 
программы по превращению 
болгарской столицы в образ
цовый коммунистический го
род. В осуществлении этой 
программы болгарские дру
зья активно используют опыт 
москвичей.

Дни накануне субботника 
были особенно напряженными 
для организаторов. Для более 
эффективного использован ия 
труда граждан созданы рай
онные штабы, где были разра
ботаны трудовые задания д-ня 
для каждого коллектива, каж
дой группы людей, решены 
вопросы обеспечения инстру
ментами, проблемы транспорта 
и питания. Народный совет 
определил объекты, где рабо
тали граждане в строгом 
соответствии с генеральным 
планом развития Софии.

Праздник коммунистиче
ского труда пришел в Со
фию. Болгарская столица вста
ла на трудовую поверку брат
ских столиц.

Е. ВОРОБЬЕВ, 
соб. корр. АПН.

София. 

и жизнь, против ядерной вой
ны» своих коллег со всех угол
ков планеты. Мы уверены, что 
все вместе сможем найти наи
более эффективные пути ре
шения нашей главной задачи
—воспитывать в духе мира.

3. ЧЕШКА, 
член - корреспондент Че
хословацком академии 
наук, ректор Карлова уни
верситета в Праге. |Ор- 
бис — АПН).
Прага.

ЗАВРАВШИЙСЯ 
СЕКРЕТАРИАТ
|Я РИМЕРНО за месяц до 
■ ■ мощных апрельских де

монстраций английских сто- 
ронник’ов мира в министерстве 
обороны Великобритании был 
создан новый отдел—«секре
тариат 19» во главе с замести
телем министра Джоном Лед- 
ли. Его единственная задача— 
ведение пропаганды . против 
сторонников ядерного разору
жения и в поддержку планов 
правительства разместить в 
Англии американские ракеты.

Выпушено пять брошюр, 
под яркими ^обложками кото
рых назойливо повторяется на
бившая оскомину ложь о пре
восходстве СССР в ядерных 
вооружениях в Европе, о «со
ветской военной угрозе» и 
т. д. Нс отстает и министер; 
ство иностранных дел, у ко
торого давно ес!ь собственный 
аппарат для рекламы внешней 
политики1 английского прави
тельства. Оно также выпусти
ло брошюры и десятки тысяч 
плакатов с целью представить 
сторонников мира некоей фа
натичной сектой, по наивности 
и неверию предавшей интересы 
безопасности своей страны. 
Все это издается и распростра
няется на деньги налогопла
тельщиков, большинство кото
рых выступает против присут
ствия любого ядерного ору
жия на территории страны, и 
против новых его видов в 
особенности.

Самое беглое знакомство с 
такого рода литературой вы
являет обший принцип, из
бранный сотрудниками Джона 
ЛеАли: они хотят выдать свои 
пропагандистские поделки за 
беспристрастное . изложение 
фактов, опирающихся якобы 
на научные исследования.

Вот здесь-то и приходится 
взять «просветителей» из пра
вительственного лагеря за ру
ку. Именно сейчас многие ан
глийские ученые доказательно 
опровергают всю цифровую и 
словесную эквилибристику, 
прикрывающую послушное сле
дование консерваторов курсом 
Вашингтона.

Известный специалист в об
ласти биохимии, нобелевский 
лауреат, профессор Дороти 
Ходжкин сказала мне, что бе
зумие гонки вооруженй приво
дит все больше английских 
ученых в ряды борцов за мир. 
Например, созданная в Вели
кобритании организация «Уче

ФРГ. Активнейшее участие 
в движении протеста демокра
тических антифашис т с ки х
сил против провокационной 
деятельности неонацистов, 
против роста в стране «корич
невой опасности» принимают 
коммунисты

НА СНИМКЕ: члены ГКП — 
в первых рядах антифашист
ской манифестации в Гам- 
дурге. Фотохроника ТАСС.

ные против ядерного оружия» 
насчитывает в своих рядах бо
лее 300 участников. Участие в 
обшей шйрокой волне движе
ния сторонников ядерного ра
зоружения — это голосование 
за мир сердцем. Но ученые 
голосуют за мир и результата
ми честных научных исследо
ваний.

Камня на камне не оста
вило от официозной пропаган
ды возмо/кной «ограниченной 
ядерной войны» исследование, 
подготовленное Британской 
медицинской ассоциацией. Как 
сказал мне доктор Джон Дау- 
сон, член рабочей группы, 
подготовившей доклад, уче
ные - медики пришли к за
ключению, что развязывание 
ядерной войны будет означать 
катастрофу таких масштабов, 
от которой нс существует иной 
зашиты, кроме ее предотвра
щения.

Недавно ученые Бредфорд
ского университета опублико
вали обширный доклад, в ко
тором ясно доказано, что. не
смотря ни Jia какие манипуля
ции пце^амф невозможно 
обойти факт, что у НАТО 
в Европе сейчас больше 
ядерного оружия, чем у 
СССР. Ученые Бредфордско
го университета указывают 
также на то. что 464 крылатые 
ракеты, готовые к размещению 
в странах Западной Европы, 
составляют менее 10 процентов 
общего числа ракет, которыми 
планируется вооружить бом
бардировщики и боевые кораб
ли США. Это, говорится в ис
следовании, сделает достиже
ние соглашения о сокращении 
ядерных вооружений в Европе 
невозможным.

Профессор Мартин Райл, ве
дущий астрофизик, ьзяв за ос
нову данные СИПРИ и лон
донского Международного 
института стратегических ис
следований, подчеркивает 
реалистичность советского 
предложения о том, чтобы ос
тавить в европейской части 
СССР столько ракет средней 
дальности, сколько их имеют 
Англия и Франция.

Опровергнуть голос сердца 
миллионов простых людей и 
голос разума честных ученых 
невозможно.

С. ВОЛОВЕН, 
соб. корр. АПН.

Лондон.

ТВОЙ СВЕРСТНИК ЗА РУБЕЖОМ

ПОКОЛЕНИЕ «НЕУДАЧНИКОВ»?
В тот день ровно в 2 часа 

пополудни возле одной из 
церквей голландского города 
Гронингена собралась моло
дежь -— участники демонст
рации. Они решили высту
пить против нынешней эко
номической и социальной по
литики правительства.

Газета голландских ком
мунистов «Де ваархейд» рас
сказала о некоторых участ
никах. Об Эрике Айенде, 
ему 23 года, и Мариан, ей 20 
лет. а фамилию свою она не 
назвала. Оба —• в отчаянии, 
что не могут найти работу, 
а значит, не могут быть и 
уверенными ’ в завтрашнем 
дне.

До сих пор Мариан полу
чала пособие по безработице, 
которого едва хватало на су
ществование. С первэго мар
та нынешнего года, после 
сокращения этого пособия 
прчти на одну треть, она 
вынуждена жить на средст
ва родителей. Но у них и 
без того, говорит Мариан, 
«сидят на шее» младшие 
брат и сестра.

Учащиеся профессио
нальной школы на верфи 
«АДМ» в Амстердаме тоже 
орг а и и з овал и делю: к т р а ц и Ю 
в знак протеста против ре- 
.щенир администрации верфи 
закрыть школу. Свою пети
цию с изложением требова
ний учащиеся направили ми
нистру экономики. Па пла
катах. выставленных ' во 
дворе школы, было написа
но: «Мы требуем не закры
вать школу!». «Мы хотим 
учиться и работать!».

Закрытие школы для мно
гих из них означает быть 
выброшенными на спицу нс 
просто без специальности, но 
и без всякой надежды полу
чить где-нибудь работу.

Выступления студентов, 
школьников, их родителей 
и учителей состоялись в Ам
стердаме. Гааге, Заадеме и

С ТЕЛЕТАЙПНОЙЛЕНТЫ ТАСС
* БЕРЛИН. В Лейпциге, 

Галле и Карл-Маркс-штадте 
состоялись окружные конфе
ренции Общества германо-со
ветской дружбы ГДР, которые 
прошли под лоз^гом «Сорат
ники — союзники — друзья». 
Они были посвящены подведе
нию итогов деятельности об
щества в этих крупнейших 
промышленных районах рес

некоторых других городах 
страны. В Гааге, например, 
около тысячи студентов ор
ганизовали демонстрацию 
против увеличения платы за 
обучение и против «жесткой 
экономии» госбюджета, про
водимой нынешним прави- 
тельств<|м за счет ассигно
ваний на нужды просвеще
ния.

В последнее время гол
ландская молодежь все чаще 
и все активнее прибегает I: 
такой акции протеста, как 
демонстрация. Что же вы- 
нуждает ее на столь реши
тельные действия?

В прошлом году среди уча
щихся школ Голландии был 
проведен опрос, который по
казал: 56 процентов деву
шек и 41 процент юношей 
убеждены, что после учебы 
рабочего места они не най
дут. Большинство не сможет 
и учиться дальше. Оказалось 
также, что среди опрошенной 
молодежи, уже получившей 
образование, почти половина 
осталась не удел.

Буржуазная газета «Ал- 
гемеен дагблад». комменти
руя итоги опроса, признала, 
что изречение «молодёжи 
принадлежит будущее» в 
Голландии звучит как на
смешка. Газета писала, что 
большинство учащейся мо
лодежи настроено весьма 
пессимистично.

В самом деле, откуда же 
взяться оптимизму? В се
годняшней. Голландии.' как и 
к других капиталистических 
странах, «лишних» молодых 
людей становится все боль
ше. Для многих из них про
зябание на случайные зара
ботки. а то и вовсе почти без 
средств к существованию 
становится обычным явле
нием. даже образом жизни. 
Хорошо, если помогают ро
дители, а если нет?

Не случайно поэтому в 
крупных городах Голландии

публики, а также подготовке к 
XII конгрессу Общества герма
но-советской дружбы и неде
ле дружбы, которые состоятся 
е мае.

* БОНН. «Интересы ФРГ 
не позволяют нам следовать 
за каждым авантюристическим 
поворотом в военной стратегии 
США», — подчеркивает на 
страницах журнала «Шпигель» 
известный политический дея
тель ФРГ, член президиума 
правления СДПГ Оскар Ла
фонтен.

* КАБУЛ. Здесь состоялась 
конференция руководителей 

появились так называемые 
«кракеры» — бездомные, 
преимущественно моло
дежь, самовольно занявшая 
пустующие квартиры и до
ма. Им просто нечем пла
тить за жилье.

Не раз из Амстердама по
ступали сообщения о настоя
щих боях «кракеров» с по
лицией. Одно из крупней
ших побоищ произошло в 
октябре прошлого года. Все 
Аэлландские газеты описыва
ли примерно одну и ту же 
картину: выбитые окна бан- 
■ков. магазинов и оффисов, 
баррикады из ящиков и ко
лючей Проволоки на улицах. 
Полиция вовсю орудовала 
дубинками, разгоняла людей 
слезоточивым газом, В ре
зультате — десятки ране
ных, сотни арестованных. 
Не удалась лишь «самая ма

лость» — решить проблему. 
Время от времени «сраже
ния» блюстителей порядка 
с бездомными вспыхивают 
то в одном месте, то в дру
гом. Последнее сообщение о 
таком столкновении пришло 
из города Неймегена...

О серьезности молодеж
ной проблемы на Западе го
ворится и в специальном до
кладе генерального секре
таря ООН X. Переса де Ку
эльяра, распространенном 
недавно в Нью-Церке. До
клад был посвящен положе
нию молодежи в 80-х годах. 
Выводы, сделанные в нем, 
самые не у теш и тельные.

Трудовая деятельность, от- 
■мечается в докладе, — глав- 
■ное средство включения мо
лодых людей в жизнь. Но 
на Западе, в частности в 
Голландии, почти половина 
всей молодежи этой воз- 
■можности лишена. Длитель
ная безработица и вынуж
денное бездействие развра
щают ее. становятся причи
ной многих социальных проб
лем: растущего употребления

вооруженных отрядов племен 
приграничных районов Афга
нистана. В работе конференции 
приняли участие свыше ^двух
сот представителей из провин
ций Кандагар. Нангархар, Ге- 
рат, Пактия, Нимруз.*Они об
судили стоящие перед этими 
отрядами задачи по защите 
государственных границ от 
посягательств контрреволюци
онных элементов. Выступивший 
на конференции кандидат в 
члены Политбюро ПК НДПА, 
министр национальной оборо
ны ДР А Абдул Кадыр отметил 
важную роль вооруженных от

наркотиков и алкоголя,- де
прессии. и преступлений.

Было подсчитано, напри
мер, что в 1980 году в Болт 
ландаи 44,7 процента обще-, 
го числа безработных соста
вляла молодежь. За этой 
цифрой — судьбы сотен ты
сяч молодых люден. Это не 
только их упущенные воз
можности. безысходность, не
уверенность и разочарование.: 
■Здесь кроется опасность и 
для самого общества, обде
лившего их.

Прогнозы в отношении ра
бочей силы на ближайшее 
десятилетне показывают, 
что если экономическая ей- 
туация в мире не изменится, 
то безработица будет расти/ 
А в Голландии, в условиях 
нынешнего экономического 
кризиса, она и так достигла 
рекордного уровня за всю 
послевоенную историю стра
ны и составила 12 процен
тов всего трудоспособного 
населения. Значит, шансы 
молодежи получить работу 
уменьшаются, а обществен
ное положение их становится 
более шатким. И это в стра
не, срывущей па Западе от
носительно благополучной.

«Потерянное», «за^^то^У, 
«лишнее» поколение «ффй- 
дачников» — какими тод^кр 
эпитетами не награждала 
буржуазная печать свою мо
лодежь. Все-гаки, наверное, 
очень обидно в свои двад
цать с небольшим лет соз
навать, что ты — «лишний» 
или «неудачник». И молодое 
поколение Голландии не хо
чет мириться с такой оцен
кой. Оно борется за свои 
права на образование, на 
труд,,за'свое место в жиз
ни. Свидетельство того , -- 
прошедшие и предстоящие 
демонстрации.

Б. ЩЕРБАКОВ, 
(АПН),.

рядов приграничных племён в 
деле' защиты государственной 
границы Демократического Аф
ганистана.

* НЬЮ-ЙОРК. В штаб-квар
тире ООН в качестве офици
ального документа Г енераль- 
ной, Ассамблеи ООН распрост
ранен полный текст пресс- 
конференции для советских и 
иностранных журналистов чле
на Политбюро ЦК КПСС, пер
вого заместителя Председателя 
Совета Министров СССР, ми
нистра иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, состоявшейся 
в Москве 2 апреля с. г.

КРАЙ РОДНОМ

Сохранить 
для потомков

В Саранском районе создано 
отделение Всероссийского об
щества охраны памятников 
истории и культуры. Первая 
его ■ задача — подготовка к 
ЗбД-летию рабочего поселка.

Много ярких страниц в исто
рии нашего, края. Защищая 
Советскую власть в деревне 
Кузнецова, был зверски заму
чен комиссар И. Д. Рассохин, 
от , рук белогвардейцев в Пе- 
лымс погибли Прина Анацик, 
Ксенофонт Кривоногое. Яков 
Новоселов, другие наши зем- 
ляки, о подвиге которых напо
минают сейчас обелиски в Куз- 
нецо^. и Пелыме. Посвящен 
погибшим в годы Великой Оте- 
чествелной обелиск в парке 
«Юность» в райцентре. Сохра- 
Ш1ть~их. организовать шефство 
комсомольцев и молодежи по
может отделение Общества 
охраны памятников.

В ЕРМИЛОВА.
ГарИ!"

ВИКТОРИНА

Т ребуются 
эрудиты!

В красном уголке одного 
из .цехов Верхнесалдинского 
металлургического произзод- 
стёсниого объединения встре
тили.':. знатоки литературы, 
эрудиЩ, остроумные и на

ходчивые — участники пер
вой викторины, организован
ной правлением первичной 
организации общества книго
любов.

Вопросы организаторы 
приготовили ие 'только участ
никам, но и зрителям. На
града победителям — книги. 
Лучшие знания литературы, 
по мнению жюри, показали 
О.1ьга Морозова и Сергей 
Леднов из тридцать второго 
цеха. Их команда и призна
на лучшей среди сборных 
эрудитов других цехов.

А. ЕВСЕЕВ.
Верхняя Салда.

ГАСТРОЛИ ,

Награда — 
аплодисменты

Актеров Ирбитского госу
дарственного драматического 
театра имени А. Островского 
хорошо знают не только я 
Ирбите. Тепло принимают их 
выступления и в других горо
дах области. Недавно они 
вернулись из гастрольной по
ездки. Актеры побывали в 
Качканаре, Нижней Туре, 
Красиоуральске, Верхней Туре 
и Кушве. Новый спектакль по 
пьесе М. Гараевой «Тс1кя Ту- 
кия». посвященный судьбе 
женщины - труженицы, мате

ри, понравился зрителям. А в 
скором времени они увидят 
еще две новые работы театра: 
спектакль по пьесе А. Остров
ского «Старый друг лучше но
вых двух» и пьесу «Сон о бе
лых горах» по книге лауреата 
Государственной премии СССР 
Виктора Астафьева.

Аплодисментами награждает 
благодарный зрительный зал 
игру актеров И. С. Холмецкой, 
3. В. Петренковой, Р. В. Буш
манова, М. А. Алексеевой и 
других.

Л. БЕРДКМ ИНА.
Ирбит.

ТРАДИЦИЯ

Очевидное —
о невероятном

13 Камышловском педагоги
ческом училище день атеи
ста — традиция. Будущему 
учителю нужны прочная атеи- 
стическая закалка, эрудиция, 
широкий кругозор.

Участниками нынешнего дня 
атеиста здесь стали все уча- 
шиеся. Девушки из первой «А» 
группы с преподавателем О. Д. 
Анциферовой организова ли 
для первокурсников вечер 
«Чудеса в природе и их науч
ное объяснение». Демонстриро
вались опыты со «святой во- 

' дой». «плачущими» иконами, 
читались антирелигиозные сти
хи, проводился конкурс тема
тических стенгазет на острогу 
и злободневность

Е. КВАШНИНА.
Камышлов.

+ БОКС

ВОШЛИ В ФИНАЛ
В Оренбурге прошли тер

риториальные соревнования 
Урала по боксу, в которых 
приняла участие и сборная 
команда Свердловской обла
сти. Около 80 спортсменов 
из восьми областей респуб
лики боролись за П|»во вы
ступать в финале VIII лет
ней Спартакиады народов 
РСФСР. Остро развивались 
события в командном’ зачете, 
где на' призовые места пре
тендовали боксеры Оренбург
ской, Свердловской и Челя
бинской- областей. В такой 
последовательности они и 
расположились в итоговой 
турнирной таблице.

Шесть наших боксеров за
воевали путевки на Спарта
киаду. Первые места заня
ли кандидат в мастера спор
та Тагир Хасяпзяиов 
(«Труд»,' Серов, тренер 
А. Мальцев) и мастер спор
та Владимир Щукин (Серов, 
тренер Г. Заппаров). Инте
ресно провей поединки кан
дидат б мастера Виталий 

Бойко. В финале соревнова
ний он встретился с чемпио
ном Европы 1981 года среди 
молодежи мастером спорта 
международного класса Ро
маном Филимоновым из 
Кургана. Победа осталась за 
нашим земляком. Это боль
шой успех боксера из Верх
ней Салды д его тренера 
В. Шишкина.

В других весовых катего
риях в финал вошли студент 
металлургического факуль
тета УПИ, мастер спорта 
Олег Уфимцев (тренер 
В. Ким), мастер спорта Сер
гей Кучумов («Трудовые ре
зервы». тренер В. Лысенко) 
и кандидат в мастера спорта 
Андрей Привалов («Локомо
тив», тренер Л. Добрушин).

Готовил свердловчан к со
ревнованиям старший тренер 
области Леонид Добрушин.

Финал Спартакиады наро
дов РСФСР состоится в мае 
в Воронеже.

В. КИМ, 
мастер спорта.

В ОСТРОЙ.
БОРЬБЕ

На проходящем в Свердлов
ске 35-м чемпионате СССР по 
скоростной^ радиотелеграфии 
закончился второй день со
ревнований. Борьба за лидер
ство между командами Бело
руссии и РСФСР складывалась 
драматически. После первого 
упражнения усилиями юных 
белорусских спортсменов 

Н. Гилясевич и А. Расуловой 
был создан такой отрыв, что 
его не смог ликвидировать да
же 12-кратный чемпион СССР 
С. Зеленое (РСФСР). А ведь 
он показал хороший результат, 
приняв буквенную радиограм
му со скоростью 260 и цифро
вую со скоростью 250 знаков 
в минуту. Представьте: в те
леграфной азбуке каждая циф
ра обозначается пятью точка
ми или тире, следовательно, 
каждую секунду спортсмен 
слышит более 20 сигналов. 
Для нетренированного чело
века они сливаются в сплош
ной звук. А ведь мало услы
шать мелодию каждой цифры, 
нужно записать всю радио 
грамму, допустив не более трех 
ошибок. Станислав Зеленое 
справился с этой задачей, но 
впереди по-прежнему были со
перники. Лишь к концу пер
вого дн^я, когда в борьбу всту
пила чемпионка страны Н. Ка
закова, команде РСФСР уда
лось выйти на первое место. В 
личном зачете вся борьба еще 
впереди.

Д. ЧАКИИ, 
судья всесоюзной 

категории, мастер спорта.

+ГАНДБОЛ

Под флагом 
«Урожая»
Сегодня в городе Ткибули 

Грузинской ССР начинаются 
финальные игры Центрально
го совета ДСО «Урожай» по 

гандболу среди юношей 
1967—1968 годов рождения. 
Свердловские спортсмены 
(тренер А. Пеннер), занявшие 
первое место в отборочных 
состязаниях, вместе с ленин
градцами вошли в состав сбор
ной команды Российской Фе
дерации и примут участие в 
этом турнире.

Т. МОРОЗОВА, 
старший тренер Спорт
комитета СССР по Сверд

ловской области.

+ лыжиСТАЛИЧЕМПИОНАМИ
В Мончегорске Мурман

ской области завершилось 
первенство СССР среди 
юниоров по лыжным гонкам. 
В составе сборной команды 
Российской Федерации вы
ступали девять спортсменов 
нашей области. В команд
ном зачете свердловчане за
няли первое место. На вто
ром — москвичи, на тре
тьем — лыжники Куйбы
шевской области. Готовили 
нашу команду к соревнова
ниям тренеры В. И. Щерба
ков (Свердловская школа- 
интернат спортивного про
филя). И. Д. Кожевников 
(Свердловская ШВСМ), 
В. А. Сабуров («Динамо»),

В личных зачетах хорошо 
выступили Елена Быкова из 
школы-интерната спортивно
го профиля: к. званию чемпи

онки страны среди девушек 
она добавила «золото» 'юни
орского чемпионата в эста
фете 4X5 км (в составё 
I, сборной РСФСР) и Сергей 
Быков из нижнетагильского 
спортклуба «Уралец», Сер
гей, уже обладающий титу
лом чемпиона России, в со
ставе П сборной РСФСР 
стал победителем в эстафете 
4ХЮ км.

В. ФИЛИН,~ 
старший тренер 

Спорткомитета СССР 
по Свердловской области.

> ХОККЕЙ
В Усть-Каменогорске прошел 

очередной тур игр между 
командами первой лиги, разы
грывающими 5 — ю места. 
Свердловский «Автомобилист«» 
потерпел поражение с крупным 
счетом 1:7 от динамовцев 
Харькова. Торпедовцы Тольят
ти обыграли череповецкий -«Ме
таллург» — 8:4, матч хозяев 
площадки с ташкентским «Би* 
нокором» закончился вничью — 
2:2.

Разрыв в очках у соперников 
сократился до минимума. Впе
реди по-прежнему устькамено
горцы — 83 очка. Свердловча
не пропустили вперед ергзу 
две команды — «Динамо» (82 
очка) и «Торпедо» (Тольятти)^- 
81 очко. «Автомобилист» на 
брал . 80 очков. «Бинокор» — 
62 и «Металлург» — 52.

Вчера на турнире был день 
отдыха. п
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ЗРИТЕЛЬНЫЙ ЗАЛ 
«НА СМЕНУ!»

КИНО НА УРОКЕ 
или УРОКИ КИНО

Более года прошло со 
времени выхода в свет по
становления ЦК КПСС 
«Об улучшении произ
водства и показа кино
фильмов для детей и под
ростков» , основанного на 
решениях XXVI съезда 
КПСС, по совершенство
ванию системы воспита
ния подрастающего поко
ления. Немало сделано 
за это время и в нашей 
области общими усилия
ми учителей, работников 
клубов, киносети, кино- 
проката. Это и стабиль
ная, целенаправленная 
деятельность четырех 
детских кинотеатров, и ра
бота с детьми — темати
ческие показы, абонемент
ная система — во «взрос
лых» кинозалах, и многое 
другое.
. Но вот система кинооб
разования, киновоспита
ния по единой тщательно 
продуманной программе в 
школах, в совместной ра
боте школ и культпросвет- 
учреждений еще не сло
жилась. Кино по-прежне
му остается за рамками 

' расписания в учебных 
заведениях области. А 
ведь эксперимент в шко
ле и вузе, предложенный 
советом по кинообразова- 
Мню Союза кинематогра
фистов СССР и Институ
том художественного- вос
питания Академии педаго
гических наук при содей
ствии Министерства про
свещения СССР, уже 
внедрен в ряде школ стра
ны. и небезуспешно. С 
первого по десятый класс 
ребята учатся понимать, 
анализировать, соотносить 
с жизнью произведения 
киноискусства.

Не время ли и свердлов
ским школам присоеди
няться к этому начина
нию? Этот вопрос в прош
лом году в передовой ста
тье поднимала газета 
«Уральский рабочий», об 
этом мы начнем разговор 
сегодня. Посмотрим, ка
кой опыт накоплен в об
ласти по вопросу кинооб
разования юных, насколь
ко реально у нас внедрить 
то. что стало широкой 
практикой, например, в 
школах Тушинского рай- 

.«кона*Москвы или у наших 
( Соседей в Кургане.

Сегодня в «Зрительном 
зале «На смену!» не будет 
очередного «просмотра», 
здесь — -перед белым эк
раном — собрались со
циолог. киноведы, педаго
ги, кулътпросветчнки, ра
ботники кинотеатров, что
бы обсудить, как еще пол
нее, эффективнее исполь
зовать это «чудо из чу
дес», это самое массовое, 

; самое любимое искусст
во — кино — для идей
но-нравственного воспи
тания юных, для их гар
моничного развития.

Итак, все здесь — липа 
заинтересованные. Им 

слово.
В. ВОЛКОВ, старший на

учный сотрудник отдела со
циологии института экономи
ки УНЦ АН СССР, кандидат 
философских наук:
, Нет, наверное, нужды 
доказывать, что кинопросве
щение, кинообразование, ки
новоспитание — эта триеди
ная задача — очень серьез
ное и нужное дело, что кино 
играет немаловажную роль в 
становлении мировоззрения 
юного гражданина, его ха
рактера. Не могут не вызы
вать тревоги некоторые тен
денции, которые выявляются 
нынче при наблюдении за 
кинозалом.

Если в 60-е годы пик ки- 
нозрительской активности 
приходился на возрастной 
диапазон от 15 до 25 лет, то 
теперь эти возрастные грани
цы сужаются — от 14 до 16. 
Затем наступает резкий 
спад и, что больше всего 
должно нас беспокоить, су- 
жается круг интересов — 
привлекают лишь кинобое
вики. ।.

Так, в свое время филь
мы «Легенда о динозавре», 
«Зорро» пользовались ре
кордной популярностью. А 

среди советских фильмов 
наибольшую популярность 
завоевали «Экипаж», «Пира
ты XX века». В то же 
время такие значительные 
фильмы, как «Частная 
жизнь», «Пять вечеров», 
$Факт» посмотрело гораздо 
меньше зрителей.

Что за этими высокими 
процентами, вернее, кто? 
Люди, с детства привыкшие 
относиться к кино только как 
к приятному времяпрепро
вождению, так и не сумев
шие развить вкус и требо
вательность к тому, что ви
дят на экране.

И еще одна проблема — 
большинство не только юных 
зрителей, но и взрослых, 
воспринимают кинопроизве
дение лишь сюжетно, на 
уровне фабулы, то есть вне 
художественной структуры 
фильма, а значит, поверх
ностно. Куль'туру восприя
тий фильма не, воспитаешь 
просто мёханически, вклю
чая в уроки литературы от
рывки из кинофильмов, как 
подспорье к изучаемому ма
териалу. Нужны другие, кар
динальные методы изучения 
собственно кино как искус
ства, причем с самого млад
шего школьного возраста. 
Ведь от этого зависит — кто 
придет в наши кинотеатры 
через десять лет, на какие 
фильмы —на подлинное про
изведение киноискусства или 
на киноподелку зарубежного 
производства о «красивой 
жизни»...

М. ЭБЕРГАРДТ, лектор 
Свердловского межобластно
го отделения Всесоюзного 
бюро пропаганды киноискус-

. ства:
— Несколько лет назад 

была попытка такого экспе
римента: Свердловский ин
ститут усовершенствования 
учителей организовал трех- 
готичный курс кинообразо- 
вания для преподавателей 
литературы. •

Однако обучение в целом 
вообще не реализовалось в 
практике школ города, а 
эксперимент кинообразова
ния в нескольких классах 
просуществовал всего год и 
не был продолжен. Причи
ны неудачи: обучение учите
лей носило лишь просвети
тельский характер — мето
дика кинообразования не 
была разработана. Стало 
быть, учитель не получил 
инструмент, необходимый в 
процессе применения полу
ченных знаний. Возникла 
также масса организацион
ных трудностей, в частности, 
сложности получения филь
мов от кинопроката. Кино, 
оставшись вне школьного 
расписания, стдло для учите
ля внеклассной н-а г р у з- 
кой, не превратилось в 
часть единого школьного 
процесса.

И. ШТЕЙНБЕРГ, заведую
щая репертуарным отделом 
областной конторы кинопро
ката: ■— Конечно, начинать 
эту работу нужно уже с пер
вого класса.

Занимаясь с ребятами в 
Доме культуры школьников 
Уралмаша, первый год мы 
посвятили мультипликаци
онному кино, говорили о со
держании фильмов, давали 
элементарные сведения о 
языке мультипликации, о 
том, как создаются «муль
тики», о кинопрофессиях, 
жанрах кино.

Во втором классе мы про
вели несколько занятий, где 
давали элементарные сведе
ния о цвете, о светотени. 
Познакомили ребят с «труд
ным» фильмом — «Иваново 
детство» А. Тарковского. 
После фильма дети бурно де
лились впечатлениями, и ес
ли какие-то сюжетные, идей
ные линии они не поняли, да 
и не могли понять в силу 
своего возраста, то атмосфе
ра кинопроизведения ими бы
ла прочувствована и воспри
нята именно через цветовую 
и световую черно-белую па
литру фильма.

К сожалению, до сих пор 
не разработана программа 
киновоспитания младших 
школьников, поэтому нам ни
чего не оставалось, как пред
принять что-то самостоятель
но. На основе программ по 
чтению, рисованию, музыке 

выстроили свою систему, те
матику занятий. И рисунки 
и игры у нас были «кинош-' 
ные».

В то время в организаци
онных вопросах нам очень 
помогали учителя. Не забы
вали мы и о родителях, ведь 
семья — это важнейшая 
среда формирования кино
вкусов юной личности, сре
да, которую также нужно <ки- 
нообразовывать.

В. КРИТСКАЯ, заведую
щая массовым сектором До
ма культуры школьников 
УЗТМ: — Но чем старше 
•становились дети, тем 
сложнее было проводить 
наши занятия. Сложно
сти возникали с педагога
ми не только в организацион
ном плане.: они, как правило, 
проявляли заинтересован
ность в фильмах по школь
ной программе. Это ограни
чивало кинорепертуар. Не
охотно принималась наша 
главная установка: продол
жение клубного киноурока 
на школьном уроке. Выска
зывалось и такое ^нение: 
зачем много кинотеории, до
статочно пятиминутного 
вступления, как частенько 
делается в кинотеатре. Такие 
высказывания свидетельству
ют о слабой ориентации учи
телей в проблемах кинооб
разования.

В. ВОЛКОВ: — . Может 
быть, есть смысл начать экс
перимент в тех школах, где 
созданы школьные киноте- 
атпы?

Р. СВЕШНИКОВА, заме
ститель заведующего област
ным отделом народного об
разования: — С недавнего 
времени; в школах области 
действуют более 170 таких 
кинотеатров. •

Мы готовы вновь органи
зовать курсы при институте 
усовершенствования учите
лей. но если вышестоящая 
организация их утвердит и 
Финансирует. Однако сегодня 
уже ясно, что только одни эти 
курсы вряд ли способны по
ставить школьное кинообра- 
эование. киновоспитание на 
сепьеэную основу.

Будущего учителя необхо
димо готовить методически 
уже на студенческой скамье. 
Тогда вполне возможно 
внедрение в школе целого 
комплекса кичоформ. какие, 
например, действуют в шко
лах Кургана: киноклубы ,по 
возрастам с 1 по 10 классы, 
киномузеи, любительская ки
ностудия, факультатив «Ос
новы киноискусства» для 
8—10 классов...

Р. ЭБЕЛЬ, завуч средней 
школы № 47: — Мы1 доволь
но широко используем на 
уроках литературы фраг
менты из фильмов, но не- 
редкр это приносит скорее 
вред, чем пользу. Поясню 
свои слова примером. Изу
чаем «Ревизора» Гоголя, 
язык писателя. Показываем 
отрывок из фильма. Но по
казали эпизод, созданный 
средствами кино, а препод
несли его как иллюстрацию 
к разговору о Гоголе-пи
сателе. В результате ученик 
отождествляет Хлестакова из 
пьесы с экранным образом, 

созданным режиссером и 
актером.

Иногда ученики путают 
фабулу литературного про
изведения из-за некоторых 
изменений в экранизации. 
Нас, учителей, нужно во
оружить знанием тех «мос- _ 
тиков», связок, многочислен-’ 
ных взаимосвязей кино и 
литературы, которые дадут 
нам возможность органично 
включать фрагменты в 
ткань урока...

М. КОПТЯЕВА, замести
тель директора облкино- 
проката: — ...И тогда
процесс изучения литера
туры соединится с эле
ментами исследования ки
но — одновременно, на уро
ке литературы. Кто возь
мется за разработку такой 
методики? Сложность в том, 
что нужно совмещать каче
ства педагога и киноведа, а 
еще лучше привлечь целую 
группу специалистов-энту
зиастов из разных ведомств.

Нуждаются в широкой 
пропаганде последние изда
ния бюро пропаганды кино
искусства, где в серии «Ки
но и школа» вышли такие 
работы, как «Кино во'вне
классной работе школы» 
О. Баранова, «На экране 
подростки и взрослые» 
И. Дубровиной. «Наедине с. 
фильмом» Л. Рыбака, «Би
лет в кино» Т. Хлоплянки- 
ной...

Я убеждена в том, что в 
школу на урок литературы 
или истории нужно прийти 
киноведу.

Л. МАЛЫШЕВА, директор 
научно-методического центра 
областного управления куль
туры: — И все-таки приобре
тенный за эти годы опыт не'- 
пропал даро(М, нельзя ска
зать, что уж настолько он 
был малоэффективен. Это и 
опыт ДК школьников УЗТМ, 
и Дворца молодежи профтех
образования, и многочислен
ных клубов. Речь должна, 
наверное, идти о том, как 
скоординировать всю эту 
работу, централизовать ее, 
выработать методическую си
стему, тем более, что начи
нать мы будем отнюдь не с 
пустого места. Научно-мето
дическим центром сделаны 
первые шаги в разработке 
методики для совместной 
работы школы, клуба и ки
нотеатра «Кино, как "средст-- 
во образования и воспита
ния». Составителем этой ме
тодики стала Маргарита 
Сергеевна Эбергардт.

Есть интересный опыт в 
развитии кинообразования 
на селе — в культурных 
комплексах. Особенно хо
чется отметить коллективы 
Покровской централизован
ной клубной системы Арте
мовского района и Скатин- 
ского культурного комплекса 
Камышловского района.

Уже три года в Покров
ском ДК действует киноклуб 
«Ребятам о зверятах» (для 
1—4 классов), и инициати
ва его создания принадле- 

ожит учителям.
Приходят в Покровский 

Дом культуры и старшеклас
сники — на лекторий «Ли
тературные герои на экра

СВЕРДЛОВСКИЙ МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ 
23 апреля в 14 часов 

проводит для молодежи города и области . '
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ.

В программе: ознакомление с кафедрами института 
(с 14 до 17 часов): выступление ректора и деканов о 
профиле факультетов и правилах приема в 19ЙЗ году.

Адрес института: ул. Репина, 3.

не» и на занятия факульте
та киноискусства народного 
университета культуры. 
Клубные киноуроки находят 
продолжение на уроках ли
тературы в классе. Между 
прочим, кино стимулирует 
интерес ребят к книге. Но 
этот опыт, повторяю, еди
ничен. В большинстве случа
ев сельская киноустановка 
озабочена лишь выполнени
ем финансового плана, а- 
воспитательная работа сред
ствами кино осуществляется 
дишь «для галочки».

М. КОПТЯЕВА: — А как 
решается в этой работе на 
селе кадровая проблема? 
Кто преподает ребятам азы 
.киноискусства?

Л. МАЛЫШЕВА: — Об
ходятся местными кадровы
ми ресурсами и, по-моему, 
неплохо. Так. в киноклубе 
для старшеклассников педа
гоги Скатинокой школы с 
помошыо клубных работни
ков, библиотекарей, энтузи
астов из числа местной ин
теллигенции разрабатывали 
и проводили киновечера- 

. диспуты. Здесь учились 
смотреть фильмы, близкие 
аудитории по теме, пробле
матике, задевающие душу, и 
разговор получался интерес
ный.

Еще раз хочу подчерк
нуть, и В Покровской цент
рализованной клубной си
стеме, и в Скатинском куль- 
турном комплексе кино 
включено во все разделы 
единого плана школы и клу
ба по воспитанию детей и 
юношества.

В. КУКШАНОВ, доцент 
кафедры философии Сверд
ловского педагогического ин
ститута: — Марина Никола» 
евна Коптяева подняла воп
рос о подготовке кадров — 
и это не случайно. Энтузи
азм, подвижничество в деле 
кикообразованйя — это пре
красно, и это нужно исполь
зовать. Однако необходима 
серьезная подготовка еще в 
процессе обучения будущих 
учителей.

Мы думаем об этом в пед
институте. Так, на музыкаль
но-педагогическом факульте
те введен двадцатичасовой 
спецкурс «Виды искусства». 
Но в нем пока всего два ча
са отведено кино! Вот уже: 
в течение многих лет прово
дятся конкретно-социологи
ческие. исследования: анке
тирование студентов, выяв
ляющее уровень' их эстетиче
ского развития, в том числе 
и уровня их киновосприя- 
тия. В эстетической подго
товке мы пытаемся ориенти
роваться на итоги этих ис
следований. Но всего этого 
мало, конечно...

М. КОПТЯЕВА: — Изуче
ние киноискусства, хотя бы 
факультативно, необходимо 
в программах культурно- 
просветительного училища, 

да и в школе киномехани
ков. хотя бы в рамках кино
клубов. Наконец, должно 
(подключиться телевидение: 
огромным подспорьем могли 
бы стать специальные, регу
лярные. телепередачи — ди
намичные, с элементами иг
ры, построенные на основе 
уже разработанных программ 
«Основы киноискусства», 
«Литература и кино». Подоб
ный опыт учебных программ 
по кино есть на Централь
ном и Ленинградском ТВ.

В. ВОЛКОВ: — Мне ка
жется, сегодня главное — 
в соединении усилий по ки
нопросвещению, кинообразо- 
ванию, киновоспитанию всех 
«трех ступеней», о которых 
мы сейчас говорили: школы, 
кинотеатра, клуба (или 
(сельского культурного ком
плекса).

А способен эти усилия 
объединить, наверное, меж
ведомственный координаци
онный совет по культуре при 
облисполкоме, на заседании 
которого хорошо бы заслу
шать представителей всех 
ответственных за решение 
этого вопроса организаций. 
Этот совет смог бы обеспе
чить распространение накоп
ленного опыта, тогда раз
розненные усилия обретут 
целенаправленность и будут 
более действенными.

ОТ РЕДАКЦИИ:
Проблемы, которые об

суждались за «круглым 
столом» в «Зрительном 
зале «На смену!», вы
двинуты самой жизнью.

Киноискусство должно 
стать действенным сред
ством идеологического и 
эстетического воспитания 
подрастающего поколе
ния, об этом говорилось 
на XXVI съезде КПСС, с 
трибуны XIX съезда ком
сомола. Вопросы кннооб- 
разоваиия и киновоспита
ния все чаще и острее 
поднимаются в материа
лах центральной печати. 
Вышли в свет серьезные 
методические разработки, 
программы «Основы ки
ноискусства» для 9—10 
классов школ, для педа
гогических институтов. 
Известный популяризатор 
кино для школьников, ис
кусствовед И. Левшина в 
одной из статей писала: 
«В обществе назрела ак
туальнейшая потребность 
помочь десяткам миллио
нов почитателей кино по
стоянно встречаться с на
стоящими фильмами и 
верно воспринимать их. 
Важная общественная, со
циально - психологичес
кая, просветительская 
проблема!».

Секретариатом Курган
ского обкома КПСС был 
принят «План совмест
ных мероприятий отде
лов науки и учебных 
заведений, пропаганды и 
агитации Курганского об
кома КПСС, областных 
управлений кинофикации, 
культуры, профтехобразо
вания, облоно, облсовпро- 
фа, обкома ВЛКСМ, обл- 
кннопроката, Курганского 
и Шадринского педагоги
ческих институтов по 
дальнейшему совершенст
вованию работы по кино- 
образованию и киновос
питанию молодежи на 
1981 — 1985 годы».

Инициативе энтузиастов 
в Свердловской области 
тоже нужна решительная 
и конструктивная под
держка.

Приглашаем к начатому 
сегодня разговору всех 
заинтересованных лиц и 
наших читателей.

Беседу за «круглым 
столом» провели

А. КАНТОР, 
Е. ШАКШИНА.

Фото А. ЛАПТЕВА.

Редактор И. МАЛАХЕЕВ.

СВЕРДЛОВСКИЙ
ИНСТИТУТ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
на платные 2-месячные вечерние 

подготовительные курсы.
Основной целью курсов является ознакомление с 

уровнем требований на вступительных экзаменах и ока
зание помощи при подготовке к поступлению в институт 
на факультеты: планово-экономический, финансово-учет
ный, торгово-экономический и механико-технологиче
ский. - '!'!;•

Поступающие на курсы представляют следующие до
кументы: справку с места работы, заявление на имя 
ректора, квитанцию о переводе платы 7 руб. 09 коп. 
почтой по адресу: Свердловск, Ленинское отделение 
Госбанка, расчетный счет 141002, подготовительные 
курсы, одну фотографию размером 3x4 см.

Занятия проводятся 5 раз в неделю с 19 часов..
Прием документов — по 25 апреля ежедневно с 16 

до 18 часов, кроме субботы и воскресенья.
Наш адрес: Свердловск, ул. 8 Марта, 62, комн. ;332 

(ост. транспорта — «Цирк»),
• • о

свердловский индустриально-педагогический 
ТЕХНИКУМ ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЯ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 
по следующим специальностям: 

техники-технологи, мастера производственного обучения 
обработки металлов резанием (принимаются токари, фре
зеровщики), техники-механики, мастера производственного 
обучения по монтажу и ремонту промышленного оборудо
вания (принимаются слесари по ремонту промышленного 
оборудования), техники-электрики, мастера производствен
ного обучения по электрооборудованию промышленных 
предприятий и установок (принимаются электромонтеры 
и электрослесари), техники-сварщики, мастера производст
венного обучения по технологии сварочного производства 
(принимаются электросварщики, газосварщики, наладч+ им 
сварочного производства).

В техникум принимаются граждане в возрасте до 30 лет 
с образованием 10 классов и имеющие квалификацию по 
избранной специальности не ниже 3-го разряда: окончив
шие профтехучилище со стажем работы на производстве 
не менее одного года по специальности, соответствующей 
профилю техникума: из рабочей молодежи, имеющей'соот
ветствующую специальность и стаж работы по специальг. 
ности не менее двух лет.

Окончившие средние профтехучилища на <хорошо> м 
«отлично» принимаются в техникум без вступительных эк
заменов. • • -

Техникум имеет только дневное отделение.
Заявление о приеме подается на имя директора технику

ма с указанием избранной поступающим специальности с 
приложением автобиографии, свидетельства (аттестата) ..об 
образовании (в подлиннике), аттестата об окончании проф
техучилища, копии трудовой книжки, медицинской справ
ки по форме № 286, 6 фотокарточек 3x4 см (без головного 
убора).

По прибытии в техникум кандидат предъявляет ляйнб 
свидетельство о рождении или паспорт, военный билет (во
еннообязанным): или приписное свидетельство и сдает тру
довую книжку ’’в учебную часть.

Приемные, экзамены — с 10 июля по 20 августа.
Принятые в техникум находятся на полном государств 

венном обеспечении (бесплатное обмундирование, пита
ние, общежитие).

Срок обучения — 2 года 10 месяцев.
Начало занятий — 1 сентября.

Адрес техникума: Березовский Свердловской области, 
ул. Транспортников, 46. Проезд из Свердловска до Бере
зовского — авт. № 66 от остановки «УПИ» до остановки 
«Шахта Южная» в Березовском. Телефоны: 33-58, 27-29.

В Свердловске прием документов для поступления в тех
никум производится по адресу: ул. Машиностроителей в 
СГПТУ № 1, приемная комиссия Свердловского индустри
ально-педагогического техникума. Тел. 31-39-90. • - - •

• • •
СВЕРДЛОВСКОЕ

ГОРОДСКОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 66 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ МОЛОДЕЖИ

И ВОИНОВ, УВОЛЕННЫХ ИЗ РЯДОВ 
СОВЕТСКОЙ АРМИИ, • 

для получения специальностей:
ЭЛЕКТРОМОНТЕР ПО РЕМОНТУ

И ОБСЛУЖИВАНИЮ ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ, 
СТАНОЧНИК ПО ДЕРЕВООБРАБОТКЕ.

Срок обучения — 6 месяцев. Стипендия 76 рублей 
в месяц; уволенным из рядов Советской Армии — 
100 руб.

Начало занятий — по мере укомплектования групп.
Адрес: Свердловск, Ж-46, ул. Артинская, 26 (авто

бусы № 13, 33, остановка — «Звезда»), Тел. 33-24-01, 
33-24-03, 33-24-05.

НА ЭКРАНЫ СВЕРДЛОВСКА И ОБЛАСТИ 
ВЫПУСКАЕТСЯ НОВЫЙ ШИРОКОФОРМАТНЫЙ

ПРИКЛЮЧЕНЧЕСКИЙ ФИЛЬМ

«СЛУЧАЙ В КВАДРАТЕ 36-80»
Сценарист — Е. МЕСЯЦЕВ, 

автор фильма «В зоне особого внимания». 
Режиссер — Михаил ТУМАНИШВИЛИ, поставив

ший «Ответный ход».
Роли исполняют: Б. Щербаков, М. Волонтир, А. Куз

нецов, В. Седов, П. Буткевич.
«МОСФИЛЬМ». . ,

В СВЕРДЛОВСКЕ КАРТИНА 
БУДЕТ ДЕМОНСТРИРОВАТЬСЯ В «КОСМОСЕ» 

С 23 АПРЕЛЯ
В ПРОГРАММЕ С ФИЛЬМОМ

«ГДЕ-ТО ПЛАЧЕТ ИВОЛГА»
Авторы сценария — Н. АРСЕНЬЕВ, В. КОШУТА 

и режиссер-постановщик известных фильмбй " 
о неуловимых мстителях — Эдмонд КЕОСАЯН.
В ролях: Л. Нильская, А. Лацитис, А. Джигарха

нян, Л. Геворкян.
«МОСФИЛЬМ».

Облкинопрокат.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО’

Яетверг, 21
«ОРБИТА-4» — «ВОСТОК»
8.00 — «Время».
8.40 — «Отзовитесь, горни

сты!»
9.10 — Ю. Чичков, К. Ибря- 

ев. Кантата «Ленинская прав
да». Исполняет Большой дет
ский хор ЦТ и ВР.

9.25 —«В. И. Ленин. Страни

цы жизни», фильм 2-й. «Отчий 
дом».

10.25 — Народное творчест
во. Телевизионное обозрение.

11.10 — Новости.
14.00 — Новости.
14.15 — «Комсомол — моя 

еудьба». Телефильмы.
15.15 — «В концертном за

ле — школьники». Любимые 
музыкальные произведения 
В. И. Ленина.

16.00 — Шахматная школа. 
Класс начинающих.

16.30 — «В каждом рисун
ке — солнце».

16.45 — Ленинский универ
ситет миллионов. «Два мира — 
две политики.

17.15 — Чемпионат мира по 
хоккею. Сборная СССР — сбор
ная ФРГ. В перерыве — Се
годня в мире.

19.30 — «В. И. Ленин. Стра
ницы жизни». Фильм 3-й. «Тя
желые времена».

20.30 — «Время»
21.05 — Большой зал консер

ватории. Концерт народного ар
тиста СССР, лауреата Ленин
ской премии С. Рихтера и Го
сударственного квартета имени 
А. Бородина.

23.00 — Сегодня в мире.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

10.00 — Утренняя гимнасти
ка.

10.15 — «Дорогой истины».
10.35, 11.45 — Природоведе

ние. 4-й класс. Разнообразие 
растений.

10.55 — «Теберда, места запо
ведные...».

11.15, 14.30 — Испанский 
язык.

12.05 — Музыка народов 
СССР. Передача 3-я.

12.35, 13.35 — Зоология. 7-й 
класс. Обезьяны.

13.00 — Наш сад.
14,00 — История. 9-й класс. 

Культурная революция в СССР.
15.00 — А. П. Чехов. «Чай

ка».
15.45 — «Крушение импе

рии». Художественный фильм 
с субтитрами.

17.20 — Новости.
18.10 —■ Свердловск, «А се

годня .вот что — почта».
18.45 — Экран службы 01.
19.05 — Полевым работам — 

темпы и качество.
19.35 — Новости.
19.45 — Для вас, малыши!
26.00 — МОСКВА. Новости.
20.15 — Концерт группы

электронной музыки «Арго».
Передача из Вильнюса.

20.30 — «Ты помнишь, това- 
&ищ...».

21.30 — Свердловск. Ново
сти.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
нм. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня СОТВОРЕНИЕ МИРА 
21-IV ДЕМОН 
22-1У ШОПЕНИАНА. 
ПАХИТА. КАРМЕН-СЮИТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ЧИНАРСКИИ 

МАНИФЕСТ 
21-1У ДИКАРЬ 
22.IV РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 

ЭТЮД

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Берегите 

мужчин!
ТЕМП — Берегите муж

чин!
САЛЮТ — Смерть на 

взлете. Человек-амфибия.
УРАЛ — Доверие обязы

вает. Юность Петра (две се
рии). Из жизни отдыхаю
щих.

ИСКРА — Влюблен по соб
ственному желанию. Крас
ные колокола (две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Береги
те мужчин!

ЗНАМЯ — Я вас дождусь. ■ 
Прощальная песня любви.

СОВРЕМЕННИК — Кило
метры риска. Сквозь огонь.

КОМСОМОЛЕЦ — В ста
рых ритмах.

ЛУЧ — Сквозь огонь.

21—22 апреля по области ожидается переменная облач
ность без осадков, ветер неустойчивый, 3—8 метров в се
кунду. Температура воздуха ночью плюс 6, в отдельных 
районах до минус 4, днем 21 апреля — 16—21, 24 числа— 
19—24 градуса тепла.

ЭКРАН — Для любителей 
решать' кроссворды.

МИР — Берегите муж
чин! Соната для рыжей дев
чонки.

ЗАРЯ — Открытое сердце. 
Грипп кинг-конг.

ЙК _ им. СВЕРДЛОВА — 
Скупой (две серии).
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